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Нервные люди
Сегодняшняя повесть со-

всем не похожа на художе-
ственное произведение. Да
и сюжетец у нее, признаюсь,
паршивенький. Так что не
ждите художественного
описания природы, закатов и
журчания. Не будет расска-
за о разных сложных и сер-
дечных переживаниях геро-
ев.

В этом случае вниматель-
ный читатель не может не
задаться вопросом: а мне это
надо? Конечно, нет, спешит
сообщить автор. Ибо он сам,
знаете, не вождь и не член
ни одной из партий, плодя-
щихся в Грузии исключитель-
но почкованием от старого
Союза граждан. И, стало
быть, совсем не намерен за-
бивать себе голову лишними
взглядами.

Но автор надеется на со-
чувствие. Автора мучают
две проблемы. Всю свою
жизнь он пытается понять
женщин и политиков. С пер-
выми все ясно. Не дано – и
все тут.

А вот со вторыми ясно, что
ничего не ясно...

Так что речь все-таки пой-
дет именно о художествах,
закатах и журчании. Этих са-
мых политиков. Будут их рас-
суждения и добровольные
высказывания о пользе сво-
ей текущей политики, о ми-
ровоззрении, о перестройке
характеров, о свежести
чувств, о переустройстве
всей нашей жизни и о воз-
можностях этого переуст-
ройства. О демократии. И о
славных грядущих днях под
их – этих героев – чутким ру-
ководством.

* * *
Короче, во вторник перед

нашим парламентом началь-
ники от оппозиции людей со-
брали. В количестве неболь-
шом, но достаточном для
того, чтобы – если удачно рас-
положить телекамеру – со-
здать видимость бурлящей
толпы. Выдвигающей такие
крайне радикальные требо-
вания, что просто работать не

хотелось. То есть требования
выдвигали не все. Разве что
лица наемного труда из фир-
мы на букву «Х» - если назва-
ние читать по-русски. (Со-
зданной мрачной личностью.
Арапом и прохвостом. Безза-
стенчивым жуликом, кото-
рый прежде всего хочет
жить за чужой счет, а все ос-
тальное существует для него
постольку-поскольку и отча-
сти как нечто мешающее его
жизни. На все остальное ему
решительно наплевать).

Ну а большинство пришло
послушать обещанный бес-
платный концерт поп-певцов,
поддерживающих своих род-
ственников из оппозиции.

Вот родственники пришли
от чистого сердца. По сцена-
рию. Пока разгонять Центр-
избирком, который и так на
ладан дышит. А потом и всю
остальную власть. Она, кри-
чат, не укладывается в рамки
капиталистической действи-
тельности, имеет реакцион-
ные взгляды, отстала и ото-
рвалась от масс. То есть, ког-
да сами сейчас вот – только-
только – были во власти или
с ее помощью людей насиль-
но страховали, она оторван-
ная не была. А сейчас - ото-
рванная. Оттого сейчас осо-
бенно обидно. Оттого и на
улицу тянет. Напугать, накри-
чать.

Главная причина - народ
этот очень уж нервный. Рас-
страивается по мелким пус-
тякам. Горячится. И через это
ведет себя грубо и тупо. Им
говорят, что митинг несанк-
ционированный, потому как
это самое сакребуло не име-
ло права ни вовремя, ни зад-
ним числом его разрешать. А
они отвечают: «Когда нас вы-
бирали, мы выдвинули ло-
зунг «Тбилиси – без Шевард-
надзе!». Потому подчинять-
ся ему не собираемся...».

Оно, конечно, после
стольких лет безделья в пар-
ламенте и ожесточенной ра-
боты на фронте личного обо-
гащения, нервы, говорят, зав-
сегда расшатываются. Пото-
му как деньгу зашибать – это

одно. А вот прикосновение к
систематическому умствен-
ному труду отражается на
общем состоянии.

Пропадает вкус ко многим
хорошим вещам. Морда тус-
кнеет. Ихние глаза с грустью
взирают на многие прилич-
ные и недавно любимые
вещи и людей. Человек про-
игрывается. Он нервничает.
Волнуется. И просыпается по

ночам, когда ему снится, что
под окнами собралась толпа,
скандирующая, что этот са-
мый политик тяжелый эго-
ист, психопат и нравственный
урод!

Вот и показалось, что ру-
ководители «объединенных
новых единых традиционно-
нетрадиционных народных»
партий потому и выступали
с таким видом, будто хотели
сказать: «Нате... Жрите... Да-
вите меня... Топчите... Выры-
вайте сердце!..».

Один вот явился, кричит:
«Мне до вашего Избиратель-
ного кодекса дотронуться
противно, не то что его в руку
взять!». Ему нежно так наме-
кают, мол, как же так, родной?
Ты ведь сам этот кодекс при-
нимал, в Центризбирком

своих людей толкал, над оп-
позицией насмехался, по
нему в парламент прошел. А
он в ответ: «А я не помню. Это
когда? Когда главным парла-
ментским начальником был?
А уйди ты, матушка, знаешь
куда...». И эту свою гнусную
идеологию он прикрывает
исторической необходимос-
тью. Намекая, что ничего слу-
чайно не бывает. И если он у

власти был, его к ней вер-
нуть и надо. Предназначено
историей стоять у власти и
заворачивать делами.

Другой потом микрофон
схватил. Я, говорит, ну, ров-
но слон работаю в сакребуло
за копейки, улыбаюсь избира-
телям, говорит, и исходя из
этого, говорит, хочу встать
плечом к плечу. Чтобы дать,
говорит, народу шанс на уча-
стие в справедливых выбо-
рах. И запел: «Выбери меня,
выбери меня...».

Третий свое партийное
кредо подтверждает. Морга-
ет – тоже - с намеком: в поли-
тике - как в постели: для ус-
пеха иногда достаточно сме-
нить позицию. Потому с 90-
го года под всех президентов
подлаживался, а потом на цы-

почках убегал...
Еще один вылез. Мы, бор-

мочет, самая настоящая оп-
позиция, несмотря на то, что
на местных выборах мы взя-
ли больше восьмисот манда-
тов по всей стране. То есть
победили везде, кроме, ко-
нечно, Аджарии и Тбилиси. А
потому мы за создавшуюся
ситуацию с бюджетами, пен-
сиями, зарплатами ответ-
ственности не несем. Вот
если нам дадут набрать в
Центризбирком своих лю-
дей, тогда будет у народа пол-
ное внутреннее удовлетво-
рение...

Ну, тут снова шум и дис-
куссия вокруг выборов. Все
хлопочут, обещают розовое
будущее, окрашенное в голу-
бые цвета. И обвинения в ад-
рес власти сыпятся. У кото-
рой этой самой голубой крас-
ки уже не хватает. Она, пони-
маешь, в дефиците сейчас,
так как не была продуктом
социалистического общества
и возникла как реакция каких-
то таинственных и сложных
процессов жизни.

Ну да черт с ней, с краской.
Оппозиционные родствен-
нички другого ждали. Что по-
явится какой-нибудь инвалид
на голову и скажет: что за
шум, а драки нету? Тут сразу
драка и началась бы. Кому-
нибудь и разбили бы в кровь
амбицию. Зато власть доказа-
ла бы, что она – типичный ан-
тинародный режим, заскуча-
ла бы и сдала бы все полно-
мочия. Мирно. Безо всяких
выборов. Но инвалид не
объявился. Видно, реформа
здравоохранения свои пло-
ды приносит...

Нет, одного такого, гово-
рят, все же видели. Он, прав-
да, ничего не спрашивал.
Только показал рукой на «три-
буну»: говорит, это типичный
пример договоренности
очень крупного капитала, сра-
щенного с очень крупными
чиновниками и смешанными
группировками. А нежела-
ние обсуждать Избиратель-
ный кодекс – просто попытка
прикрыть свой уход от чест-

ной предвыборной борьбы,
говорит. А с чего, говорит, мы
их слушаем, я не знаю. Да-
вай, кричит, концерт обещан-
ный. Главное, в это время,
главный националист страны
грозил проведением, начи-
ная со среды, акций с требо-
ванием отставки Эдуарда
Шеварднадзе в масштабе
всей страны.

Тут за инвалидом и погна-
лись, потому что он еще ляп-
нуть успел, что никаких акций
не будет, не получится – му-
зыкантов не хватит. Жаль, не
догнали.

Ну а потом все тихо-мир-
но разошлись. На второй
день даже идущие вместе –
плечом к плечу – на работу в
свои государственные и час-
тные учреждения оппозици-
онные деятели опоздали.
Нервные, потому что. Пере-
трудились...

* * *
Вот иди теперь и пойми

политиков. Зачем пришли,
зачем кричали, зачем флага-
ми махали перед парламен-
том, когда их внутри здания
ждали на консультации по
вопросу формирования Цен-
тризбиркома и согласования
Избирательного кодекса? За-
чем ломиться в открытую
дверь, стучать пятками по
собственной груди и лысиной
об паркет?..

Автор понимает, что зада-
вая эти риторические вопро-
сы, вконец разочаровывает
читателя. Он ведь предуп-
реждал, что не имеет ника-
ких глобальных целей, па-
фоса и высокой идеологии.
Автор – человек маленький.
Не лишенный недостатков. И
однажды даже, страдая по-
хмельем, обратившийся к
таракану со словами: «Ну ты
ходишь – как гвозди закола-
чиваешь. Тише не можешь, и
без тебя голова болит?».

Впрочем, кажется страна
точно так отреагировала на
последний демарш власт-
ной оппозиции...

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

ПРОБЛЕМЫ УЧЕНЫХ НАДО РЕШАТЬ ВМЕСТЕ С ВЛАСТЯМИ

-Наша академия, парал-
лельно с научной деятельно-
стью, довольно хорошо осоз-
нает суть происходящих в
стране политических собы-
тий. Благодаря большим уси-
лиям Президента Грузии, выб-
ранному им курсу демократи-
ческого развития Грузия заня-
ла достойное место на карте
мира. Грузинские ученые под-
держивают дальнейшее ук-
репление и развитие этого
курса и демократическое
строительство нашей страны,
- заявил президент Академии
наук Альберт Тавхелидзе на
состоявшемся 5 июня общем
годичном собрании Академии
наук.

В работе собрания приня-
ли участие Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе и пред-
седатель парламента Нино
Бурджанадзе.

Альберт Тавхелидзе де-

тально ознакомил Президен-
та Грузии с осуществленными
в 2002 году Президиумом Ака-
демии наук мероприятиями,
говорил о достигнутых в ны-
нешнем году успехах в систе-
ме Академии наук, а также
особо отметил факторы, ко-
торые препятствуют дина-
мичному развитию процес-
сов во всех сферах грузинс-
кой науки.

-Представители исполни-
тельной власти страны,  ми-
нистры не используют потен-
циал Академии наук, интел-
лект и ресурс грузинских уче-
ных, - заявил Альберт Тавхе-
лидзе, - и добавил, что Акаде-
мия наук готова безвозмезд-
но сотрудничать с властями,
а правительство не предпри-
нимает ответные шаги. По
словам президента Академии
наук, для осуществления ана-
лиза или экспертизы в том

или ином ведомстве пригла-
шают дорогостоящих иност-
ранных экспертов, в то вре-
мя, как во всех сферах отече-
ственной науки есть специа-
листы довольно высокого
ранга. Более того, по действу-
ющему законодательству
Академия наук Грузии – науч-
ный советник властей.

На собрании говорилось,
что законопроект о социаль-
ной защите ученых довольно-
таки давно был представлен
в законодательный орган на
рассмотрение. Выступившие
на общем собрании ученые
заявили, что Министерство
финансов искусственно затя-
гивает принятие этого зако-
нопроекта, в котором предус-
мотрено повышение зарпла-
ты академиков, профессоров
и научных сотрудников. Ди-
ректор Института математи-
ки Вано Кигурадзе заявил, что

в законопроек-
те отражены
гармоничное
развитие соци-
ального поло-
жения ученых и
процессы улуч-
шения эконо-
мической сфе-
ры страны.

-Я не знаю
другого норма-
тивного акта,
который столь
бы соответ-
ствовал интере-
сам развития
страны, - отме-
тил Вано Кигу-
радзе и доба-
вил: - тогда, ког-
да бюджет Ака-
демии наук, на-
считывающей
несколько ты-
сяч сотрудни-
ков, определен
в размере око-
ло 7 миллионов
лари, а для кол-

лектива Министерства финан-
сов из 250 человек предусмот-
рено 18 миллионов лари.

Директор Института язы-
кознания Гуча Кварацхелия
выразила Президенту Грузии
благодарность за то, что в его
лице у грузинской науки и
культуры большой радетель.
“Благодаря вам мы сохраня-
ем богатые традиции грузин-
ской научной школы”, - заяви-
ла директор института. Она
с возмущением говорила об
отношении молодых грузин-
ских политиков к науке и
культуре.

По словам Гучи Кварацхе-
лия, иногда раздаются фразы
о том, для чего Грузии наука и
культура в подобных масшта-
бах и, по её мнению, такая
тенденция будет губитель-
ной для Грузии.

-Мне не нужна демокра-
тия, которая старается сте-
реть следы прошлого Грузии,
выкорчевать корни истории,
вызвать деградацию грузин-
ского языка и культуры, - за-
явила академик Марика Лор-
дкипанидзе. Она отметила,
что грузинская наука всегда
говорила своё правдивое
слово о происходящих в
стране политических собы-

тиях. Марика Лордкипанид-
зе задала вопрос: почему
можно обеспечивать до-
вольно высокой зарплатой
Парламент Грузии в составе
250 человек, в то время, как
учёным считают каждый
лари?

Марика Лордкипанидзе
выразила благодарность
Эдуарду Шеварднадзе, кото-
рый постоянно защищает ин-
тересы и достоинство гру-
зинских учёных, его усилия-
ми в науке Грузии, стране но-
вой демократии, стало воз-
можно достижение  многих
успехов.

На общем собрании Ака-
демии наук выступили ака-
демик-секретарь Отделения
биологии, директор библио-
теки академии Малхаз Заа-
лишвили и директор Инсти-
тута геофизики Тамаз Че-
лидзе.

На общем собрании Акаде-
мии наук с речью выступил
Президент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе.

Сакинформи
Речь Президента -
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СОСТОЯЛСЯ ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР ЭДУАРДА
ШЕВАРДНАДЗЕ И ДЖОРДЖА СОРОСА

5 июня состоялся телефонный разговор Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе и
известного бизнесмена и мецената Джорджа Сороса по инициативе последнего.

Эдуард Шеварднадзе выразил бизнесмену благодарность за проявленную им заботу
о науке и системе образования Грузии, оказываемую в течение многих лет поддержку.
Президент Грузии сообщил также Джорджу Соросу, что именно об этом он говорил на
состоявшемся 5 июня общем собрании Академии наук.

Джордж Сорос подтвердил Президенту Грузии, что не вмешивается во внутренние
политические процессы страны, приветствует проведение демократических выборов и
поддерживает усилия, направленные на проведение таких выборов.

Президент Грузии и известный меценат договорились, что в случае любого недоразу-
мения  лично свяжутся друг с другом.

В завершение Эдуард Шеварднадзе и Джордж Сорос говорили о перспективах встречи
в Нью-Йорке или Тбилиси.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

РЕЧЬ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ НА ОБЩЕМГОДИЧНОМ  СОБРАНИИ АКАДЕМИИ НАУК

ГРУЗИЯ–РОССИЯ:
В ДУХЕ КОНСТРУКТИВНОГО

СОТРУДНИЧЕСТВА

ГЕОРГИЙ ДЖАНДЖГАВА:

«ТУРЦИЯ СТАЛА  МОИМ ВТОРЫМ ДОМОМ»
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«АКАДЕМИЯ НАУК И ЕЕ ПРЕЗИДЕНТ СЧИТАЮТСЯ
ГЛАВНЫМИ СОВЕТНИКАМИ ВЛАСТЕЙ ГРУЗИИ»

Президент Грузии Эдуард Шевард-
надзе приветствовал собравшихся и
назвал встречу серьезным событием
в жизни страны. “Хочу выразить удов-
летворение в связи с тем, что мы зас-
лушали очень содержательные докла-
ды, в которых отражены большие зас-
луги и деятельность Академии наук,
вообще ученых Грузии”, -  отметил он.

По заявлению Президента, челове-
ку, не сведущему в этом вопросе, мо-
жет показаться, что все, о чем рассуж-
дают ученые, далеко от повседневных
проблем страны. Он вспомнил свое
посещение Академии наук еще во вре-
мя гражданской войны. “Вчера я про-
смотрел доклад того времени и, дол-
жен сказать, что мы тогда правильно
определили пути строительства госу-
дарства. Главная задача была сфор-
мулирована следующим образом:
построить основанное на демократи-
ческих ценностях независимое госу-
дарство, параллельно решить соци-
ально-экономические проблемы, ре-
формировать всю систему, то есть на
месте старой системы построить но-
вое демократическое государство.
Хочу искренне сказать: мы многого не
успели, многого не сделали, но, учи-
тывая главный ориентир, который мы
тогда определили в Академии наук и
все поддержали – объединить наши
силы, интеллектуальный потенциал,
чтобы создать независимое демокра-
тическое государство, уважать права
человека, - полагаю, немалого доби-
лись. Я знаком с ситуацией, знаю
наши слабые места и сколько потре-
буется времени, чтобы страна стала
похожа на страну. Спасибо за то, что в
продолжении этих тяжелейших лет на-
ука, академия, высшие учебные заве-
дения Грузии поддерживали курс, ко-
торый мы осуществляли, курс строи-
тельства государства, основа которо-
го – демократические ценности. Я бла-
годарен за то, что в очень трудных,
сложных условиях Академия наук все-
гда поддерживала решения Прези-
дента и считала его соображения не-
обходимыми для страны. За все это
искреннее вам человеческое спаси-
бо”, - обратился Президент Грузии к
участникам встречи.

Глава государства уделил внимание
большому значению происходящего в
стране процесса реформирования.
“Должен отметить, что мы не спеши-
ли проводить реформы в системе ака-
демии”, - заявил он и отметил, что этот
процесс успешно проводится почти во
всех сферах. Реформы осуществле-
ны в экономике, проведен сложней-
ший процесс приватизации, в резуль-
тате чего 80-85 процентов нынешнего
бюджета составляют поступившие от
частных собственников суммы. По
оценке Президента, эта тенденция
растет. Аналогичный процесс проис-
ходит в других отраслях, в таких сфе-
рах, как суд, преобразование государ-
ственного аппарата, создание новой
системы. Президент особо выделил
земельную реформу и отметил, что
многие государства до сих пор не ре-
шились приступить к этому процес-
су. “Земельная реформа, то есть то,
что у земли появился владелец, спас-
ла наше государство”, - заявил он.

“Мы продолжаем реформы, речь
идет о реформировании правоохра-
нительных структур,  систем Мини-
стерства внутренних дел, внутренних
войск, Прокуратуры, Министерства
юстиции. Проводится также школьная
реформа, реформа в сфере медици-
ны. Некоторые довольны, другие – нет,
но иного пути у нас не было. Что каса-
ется процесса реформирования Ака-
демии наук, мы всегда очень осторож-
но относились к данному вопросу”, -
подчеркнул Президент Грузии и вспом-
нил “революционные” предложения о
том, что не нужно столько ученых,
столько институтов и т.д. “Хорошо, что
всем нам хватило дальновидности не
доводить до разрушения основные
механизмы, структуры, создававши-
еся в течение десятилетий. Именно на
их основе поступательно проводятся
сейчас необходимые реформы. В
Академии наук реформу следует на-
чать тогда, когда она будет научно обо-
снованной и рассчитанной на резуль-
тат. Это не означает, что начинается
новый этап, в том числе, увольнение
людей и так далее. К сожалению, мы
уволили из системы Академии наук
очень много достойных людей, неко-
торые из них уехали за границу, рабо-
тают и утверждаются там, но основ-
ное ядро и силы наших ученых оста-
лись и сегодня в строю. Спасибо за
то, что вы всегда давали нам стимул
для непринятия поспешных, лишен-
ных научной основы решений”, - обра-
тился Эдуард Шеварднадзе к участни-
кам встречи.

Он сказал о месте Грузии в нынеш-
нем мире на фоне тех процессов, ко-
торые сейчас происходят, в том чис-
ле, о процессе глобализации. “Это не
отвлеченное, важное только для Запа-
да явление. Процесс глобализации,
поступления и распространения но-
вых технологий неизбежен, это поло-
жительное явление, но, вместе с тем,
вполне правы те, кто считает, что за
процессом глобализации и серьезная
опасность. Он может создать угрозу
всему национальному, традициям,
национальной науке, культуре, фор-

мировавшимся в тече-
ние веков и тысячеле-
тий, и всему тому, что
мы называем грузинс-
ким феноменом. “Вы -
ученые, смотрите впе-
ред и первыми должны
увидеть, какую опас-
ность включает это
само по себе положи-
тельное и благотворное
для всего мира явле-
ние”, - заявил Эдуард
Шеварднадзе.

Президент Грузии
подчеркнул, что всегда
стремится как можно
ближе узнать происхо-
дящие в грузинской на-
уке процессы: “Я с са-
мого начала хотел знать
все, что происходит в
Академии наук, слабые
места и положительные
явления, о которых
здесь шла речь. И сей-
час не поздно. Я еще
два года должен быть
Президентом, так что в
течение этих двух лет я
в вашем распоряже-
нии, будем вместе ра-
ботать для того, чтобы
предусмотреть ваши
пожелания и замеча-
ния”.

“Считаю, что Закон об
Академии наук, разра-
ботанный при вашем
непосредственном уча-
стии, вернее создан-
ный вами, один из важ-
ных этапов в истории
независимой Грузии.
Во многих странах та-
кой закон не принят, но
любой закон, если он не
работает и не выполня-
ется, остаётся пустой
бумажкой, когда нет
людей, ответственных
за его выполнение. Нам
этого не нужно. Мы хо-
тим, чтобы закон рабо-
тал. Как власти Грузии
должны сблизиться с
наукой и как заполнить
вакуум в отдельных от-
раслях и сферах. Пос-
ле принятия этого зако-
на мы договорились и заявили, что
Академия наук и её президент счита-
ются главными советниками властей
Грузии. Здесь подразумеваются и
высшие учебные заведения, научные
центры и т.д. В этой формуле заложе-
на интересная перспектива того, как
нужно сотрудничать. В законе речь
идёт о сотрудничестве и закон требу-
ет, чтобы мы сотрудничали для реше-
ния проблем нашей страны».

Президент Грузии выразил своё
отношение к высказанным на собра-
нии замечаниям о пассивности неко-
торых министерств и департаментов.
«К сожалению, большинство нашего
государственного аппарата занято по-
вседневной жизнью – некоторые воп-
росы решает, другие – нет. С этим
следует покончить, наука должна втор-
гаться в структуры и ведомства испол-
нительной системы. Работу нужно
вести на научной основе. Речь об этом
шла и в советский период, но сегод-
ня, когда мы стали независимыми,
это наше дело и мы должны решать и
действовать так, как нужно стране.
Даю слово, что министры и руководи-
тели отдельных отраслей обязатель-
но поддержат такое замечание», - за-
явил Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии выразил своё
отношение к теме приоритетов и зая-
вил: «Независимой стране необходи-
мы все отрасли, но мы – власти, на-
ука, соответствующие институты, ака-
демия должны уделять больше внима-
ния фундаментальным исследовани-
ям во всех сферах, но, прежде всего,
тому, о чём я говорил выше – грузинс-
кому феномену, искусству, культуре,
нашей истории, письменности… Се-
годня без этого нельзя. Этого не сде-
лают за нас другие. Всем этим рань-
ше с определёнными ограничениями
управлял центр. Я благодарен тем, кто
заложил основу науки, на которой вос-
питаны все мы. Я имею в виду исто-
рию Грузии и т.д., но сегодня всё это
достояние уже не только грузин. Вы
видите, как грузинское искусство ста-
новится принадлежностью многих на-
ций и государств, как и многие этапы
нашего исторического прошлого. Дма-
нисское открытие вроде бы пробуди-
ло Европу. Там даже не знали, где на-
ходится Грузия, а оказалось, что пер-
вый европеец жил именно здесь», -
заявил Президент Грузии и в таком же
контексте уделил внимание истори-
ческим памятникам Удабно, Кварели,
Мцхета и другие. «Сегодня уже никто
нас не ограничивает и мы можем сде-
лать всё, чего достигли в течение ве-
ков и тысячелетий достоянием мира.
Интерес огромен, поскольку всё это
– наша цивилизация, наши достиже-
ния, сегодняшняя жизнь, борьба за
будущее. Раньше мы не могли вые-
хать даже в Турцию, вращались в од-
ной сфере – это был Советский Союз
и цели его были совсем иными».

«Независимой Грузии, как вода и

воздух, требуется признание её куль-
туры, искусства, истории, пусть
даже это будет одна деталь, которая
обогатит представление о Грузии», -
заявил Президент и призвал учёных
к установлению более активных кон-
тактов с иностранными коллегами.
Среди научных достижений после-
днего времени Эдуард Шеварднадзе
отметил успехи, достигнутые в ис-
следовании албанской письменнос-
ти, и сказал, что огромное значение
придают этому исследованию в
Азербайджане и других странах, вез-
де, где с интересом относятся к Кав-
казскому региону и его истории.
Эдуард Шеварднадзе с удовлетворе-
нием отметил, что перечень подоб-
ных успехов довольно многообраз-
ный.

“Сотрудничество с другими стра-
нами – один из главных ресурсов раз-
вития нашей науки”, - заявил Прези-
дент Грузии и отметил, что в разных
странах эта система действует по-
разному, например, в Соединенных
Штатах Америки Академия наук  су-
ществует символически. “Мы посту-
пили правильно, сохранив то, что
было, но там представляет интерес
другое. Там есть научные центры, на-
пример, на базе Гарвардского и дру-
гих университетов,  у которых нет
проблем, связанных с финансирова-
нием, поскольку с ними сотруднича-
ют крупнейшие компании-инвесто-
ры”, - отметил Президент Грузии и
добавил, что не только властям, но и
представителям науки надо многому
учиться у иностранных коллег с точ-
ки зрения организационного управ-
ления этой системой, ее финансово-
го и материального обеспечения.

“Наши отношения с этим крупней-
шим государством мира – гигантское
завоевание. Его возможности в тече-
ние нескольких десятилетий считаю
неисчерпаемыми. Мы его стратеги-
ческие союзники”, - отметил Прези-
дент Грузии и именно этим объяснил
ежегодно затрачиваемые Соединен-
ными Штатами Америки 77 милли-
онов долларов на создание и усиле-
ние Вооруженных Сил Грузии.

“Их стратегическим интересам
соответствует целостность, усиление
Грузии и оснащение ее Вооруженных
Сил. Думаю, руководство Соединен-
ных Штатов Америки хорошо осозна-
ет выгодное, уникальное геостратеги-
ческое положение Грузии и, не угро-
жая нашей независимости и всему
национальному, старается помочь в
преодолении все еще имеющихся
проблем”.

Президент Грузии еще раз положи-
тельно оценил занятую нашей стра-
ной позицию во время войны с Ира-
ком и обратил внимание на то, что
это произошло тогда, когда данную
акцию не поддержала сама Турция.

Эдуард Шеварднадзе отметил,
что, говоря о научном сотрудниче-

стве, он имеет в виду не только Со-
единенные Штаты Америки. Он обра-
тил внимание на большой интерес с
этой точки зрения Японии, Китая, Гер-
мании и других стран.

“Мы должны добиться такого
подъема в Академии наук, чтобы сме-
ло сотрудничать с ними. С этой точ-
ки зрения многое делается в государ-
ственном университете, других выс-
ших учебных заведениях. Поэтому
мир уже хорошо знает, что представ-
ляет грузинская научная школа, но не
следует останавливаться на достиг-
нутом”.

Президент Грузии разделил
возмущение некоторых выступив-
ших в связи с беспочвенными ос-
корблениями и отметил, что выход
только в терпении, хотя это не так
легко. Он высказал уверенность,
что время все расставит по своим
местам и справедливость востор-
жествует.

Эдуард Шеварднадзе говорил и
о вопросах работы с молодежью,
молодыми учеными и студентами
и отметил такое опасное явление,
как процесс политизации студен-
тов, которому способствуют неко-
торые политики-авантюристы.

“Не трудно ввести в искушение мо-
лодого человека, для которого 20-30
лари большие деньги. Разумеется,
молодой человек должен знать, где он
живет, куда идет страна, но полити-
зация в самом худшем смысле –
очень опасный феномен”, - отметил
Президент Грузии и выразил благо-
дарность руководителям тех вузов,
которые борются с этим опасным
явлением.

Он говорил также о проблеме фи-
нансирования и материального по-
ощрения молодых ученых, талантли-
вых подростков и отметил, что сти-
пендия Президента Грузии, правда,
помощь, но этого недостаточно.

“У нас 1500 стипендиатов, но это
только символически. Будьте увере-
ны, что через два-три года, как толь-
ко позволит экономика, радетелем
талантливого поколения станет,
прежде всего, национальное госу-
дарство”.

Он счел целесообразным совме-
стно разработать комплексный план
работы с молодыми учеными, для
осуществления которого все вместе
должны мобилизоваться.

Президент Грузии выразил жела-
ние провести такое собрание в боль-
шом зале, где наряду со знакомыми
ему лицами было бы больше моло-
дежи.

Эдуард Шеварднадзе подчеркнул,
что с одинаковым вниманием отне-
сется к развитию всех отраслей – гу-
манитарных и естественных наук.

“Мы должны бережно относиться
к накопленным за десятилетия тра-
дициям, основу которых заложили
наши славные ученые”, - заявил Пре-

зидент Грузии и высказал уверен-
ность, что грузинская наука в соот-
ветствии с мировыми стандартами
вновь покорит новые вершины.

Он выразил свое отношение к выс-
казанной учеными обеспокоенности
в связи со спасением  ценностей и
отметил, что государство само было
заинтересовано в том, чтобы наши
ценности стали доступными для ино-
странцев, добавив, что нет лучшей
возможности познакомиться с Грузи-
ей. Хотя глава государства заявил,
что примет все меры по искорене-
нию имеющихся с этой точки зрения
нарушений.

Эдуард Шеварднадзе вспомнил,
что на последней встрече в Акаде-
мии наук говорили только о единич-
ных грантах. “Сейчас совершенно
иная картина. Без грантов трудно
представить развитие науки, хотя не
все возможности полностью исполь-
зованы”, - отметил он и в качестве
примера назвал масштабы оказа-
ния помощи НАТО ученым. Прези-
дент Грузии заявил, что планирует-
ся совместная конференция на тему
“Грузия и НАТО”, на ней будут сфор-
мулированы принципы, которые ста-
нут основой подготовки вступления
Грузии в НАТО.

“Членство в НАТО означает не
только гарантии безопасности, НАТО
– это передовые технологии, гранты,
разнообразная помощь и так далее.
Я слышал от самого Генерального
секретаря НАТО, что главная цель
НАТО – тесное сотрудничество с нау-
кой Грузии”.

Президент Грузии с благодарнос-
тью вспомнил также оказанную Фон-
дом Сороса помощь и призвал всех
продолжить сотрудничество с этой
организацией.

Он заострил внимание на уехав-
шей из Грузии за рубеж для получе-
ния образования молодежи и отме-
тил, что не видит в этом ничего пло-
хого, ибо эта традиция всегда суще-
ствовала в Грузии.

“Наши славные предки, получив
образование за рубежом, всегда от-
стаивали интересы Грузии. Этой тра-
диции мы должны быть верны и се-
годня, но надо знать, кто где находит-
ся. Нам следует установить отноше-
ния с их учебными заведениями.
Молодой человек не должен думать,
что после отъезда из Грузии его судь-
ба никого не интересует. Хорошую
службу может сослужить хотя бы
одно маленькое письмо”, - отметил
Президент Грузии и заострил внима-
ние на необходимости возвращения
на родину молодежи, направленной
за рубеж.

Эдуард Шеварднадзе не уклонил-
ся от болезненного вопроса неболь-
шой зарплаты и материальной базы
ученых и отметил, что, несмотря на
экономические трудности, государ-
ство хотя и символически, но все же

смогло повысить зарплату профес-
соров, преподавателей и учителей.

«К сожалению, сегодня большего
сделать было нельзя, поскольку мы
должны беречь национальную валю-
ту, нашу экономику и соответствен-
но тому, насколько продвигаемся
вперёд, помогать нашему населе-
нию и создавать ему условия для
нормальной жизни и работы», - зая-
вил Президент Грузии. Что касается
чёткого различия в оплате труда учё-
ных и хотя бы сотрудников Мини-
стерства финансов, о котором было
высказано недовольство на собра-
нии, глава государства разъяснил,
что такое решение имеет объектив-
ное объяснение. «За год вся эта ог-
ромная система, являющаяся осно-
вой финансового обеспечения госу-
дарства, заработает иначе, и, если
что-то не так, давайте, разберёмся
вместе и мне нетрудно будет при-
нять решение», – отметил он.

Президент Грузии коснулся вопро-
са создания научных центров и вы-
разил участникам собрания благо-
дарность за то, что этот вопрос вне-
сён в повестку дня. Вместе с тем он
отметил, что очень трудно говорить
об аттестации учёных, но, видимо,
настал и этот момент, вопрос на-
зрел. «Приветствую ваше начина-
ние. Если в чём-то потребуется наша
поддержка, можете рассчитывать на
меня. Вместе с тем, если встанет
вопрос о сокращении, даю слово, что
Академии наук это не коснётся», – од-
нозначно заявил глава государства.

Эдуард Шеварднадзе уделил
внимание участию учёных в за-
конодательной деятельности и
заявил, что хотел бы видеть в бу-
дущем парламенте больше пред-
ставителей научных кругов.
«Нужно пожелать, чтобы в новом
парламенте, если нам дадут воз-
можность провести нормальные
выборы, было как можно больше
представителей учёных. Тогда
парламент будет иным. Сегодня
не могу представить работу это-
го парламента без такого пред-
ставительства», - заявил Прези-
дент Грузии и предсказал избра-
ние Нодара Амаглобели и Тама-
за Гамкрелидзе в парламент в
третий раз.

В заключение Президент Грузии
ещё раз выразил грузинским учё-
ным благодарность за поддержку, из-
винился за то, что ему редко удаётся
с ними встречаться и выразил надеж-
ду, что до истечения президентского
срока ещё сможет провести с ними
откровенный диалог. Вместе с тем от-
метил, что, если какому-нибудь инсти-
туту потребуется встретиться с Пре-
зидентом, он готов к этому в любое
время.

Пресс-служба Президента
Грузии – Сакинформи





 

Н о в о с т иГЕОРГИЙ ДЖАНДЖГАВА:

«ТУРЦИЯ СТАЛА  МОИМ ВТОРЫМ ДОМОМ»

Из досье «СГ»: Георгий Джан-
джгава  родился в 1965 году.
Окончил факультет географии
и геологии по специальности
«социально-экономическая
география  зарубежных стран»
с персидским и английским ук-
лоном Тбилисского государ-
ственного университета им. И.
Джавахишвили. В 1986 году от-
правился на дипломную стажи-
ровку в Каирский университет.
После Египта учился в Лондо-
не. Вернувшись в Грузию, стал
готовиться к  защите кандидат-
ской диссертации, преподавал
в ТГУ.  Однако в связи с извест-
ными событиями  1991-1992 го-
дов с наукой пришлось на вре-
мя расстаться - Георгий  Джан-
джгава начал работать в Госу-
дарственном совете,  через
несколько месяцев был назна-
чен  начальником службы дип-
ломатического протокола
Председателя Госсовета Эдуар-
да Шеварднадзе.  C 1994 года -
Генеральный консул  Турции.
Владеет турецким, английс-
ким, русским,  персидским,
арабским языками. Женат. Име-
ет двоих мальчиков -  Левану
пять лет, Ираклию - шесть ме-
сяцев.

Консульский округ Георгия
Джанджгава - это двенадцать
вилайетов, начиная от Самсу-
на и кончая Сарпи, то есть прак-
тически одна четвертая часть
Турции.

- В чем специфика работы
именно в этом регионе  стра-
ны?

- Регион очень важен для
Грузии. Во-первых, здесь про-
ходит наша граница, во-вторых,
это территория, с которой свя-
заны наши экономические ин-
тересы - я имею в виду инте-
ресы граждан Грузии. По стати-
стическим данным, границу в
районах Сарпи и Вале  пересе-
кают ежегодно 220 - 250 тысяч
граждан. Но если сравнить эти
цифры с  данными 1994- 1995
годов, когда был бум «чемо-
данной» торговли, то выяснит-
ся, что поток  уменьшился в
пять раз: раньше  в Турцию от-
правлялись  ежегодно  1 - 1, 5
миллиона доморощенных биз-
несменов.  В чем причина?
Экономическая ситуация в Гру-
зии относительно стабилизи-
ровалась, хотя трудности по-
прежнему существуют.  Вмес-
то «чемоданной» торговли,
когда в Турцию приезжали  с
пачками наличных денег, ста-
ла налаживаться банковская
система, система аккредити-
вов. Это - положительные сто-
роны. Но есть и отрицательные
-  я имею в виду ситуацию с на-
шими девушками - искательни-
цами приключений.  Везде, где
эти особы промышляли, они
испортили нашу репутацию.
Правда, раньше  проблема сто-
яла острее. Турция - страна с
сильной полицией и жандар-
мерией,  что  возымело дей-
ствие. Ведь где проституция -
там наркотики, воровство и
прочие преступления… Кста-
ти, в тюрьмах Турции сидят
наши граждане, арестованные
за наркобизнес. Раньше они
сидели  за убийства, грабежи.
А сейчас наши соотечествен-
ники в основном отбывают на-
казание за автокатастрофы со
смертельным исходом, а так-
же за контрабанду. В Турции с
этим видом преступления
очень серьезно борются. За
ущерб, нанесенный государ-
ству, наказание предусмотре-
но более жесткое, чем  даже
за убийство.  Из 18 граждан Гру-
зии, которые отбывают наказа-
ние, 16 наказаны  именно за кон-
трабанду, то есть за  нелегаль-
ный  ввоз для продажи различ-
ных товаров, к примеру, икры,
автомобилей, дизельного топ-
лива и т. д. Задача Генерально-
го консульства - защита наших
граждан, независимо от того,
правы они или виноваты. И ее
приходится выполнять нашим

Во время недавней командировки в Турцию наш коррес-
пондент взяла интервью у Генерального консула Грузии  Геор-
гия Джанджгава. Он торопился в Эрзрум  в связи с визитом
в страну Католикоса-Патриарха  Всея Грузии, Святейшего и
Блаженнейшего Илии Второго, однако это не помешало на-
шей беседе.  Позднее Георгий Джанджгава  так прокоммен-
тировал  итоги визита патриарха в Турцию:

- Это историческое событие. Католикос-Патриарх осмот-
рел грузинские церкви  Хахули, Ошки, Ишхани.  Прошли служ-
бы. Состоялись встречи с местным населением.

в общем небольшим составом
в шесть человек. С одной сто-
роны, это как будто немало, с
другой - мало, учитывая, что
нам приходится охватывать
большую территорию, к тому
же граничащую с Грузией. Одна
из приоритетных наших задач
- это всесторонняя  поддерж-
ка грузино-турецких отноше-
ний, которые переживают  в
настоящее время  расцвет как
в плане геостратегических ин-
тересов, так и в плане суще-
ствующих в мире на сегодняш-
ний день реалий.  Кроме того,
огромное значение имеют три
экономических проекта: неф-
тепровод «Баку - Тбилиси -
Джейхан», железная дорога
Карс - Ахалкалаки, газопровод
«Баку - Тбилиси - Эрзрум», а так-
же сотрудничество в военной
сфере, культурный обмен
между нашими странами. Сам
факт, что наш патриарх при-
ехал осматривать  грузинские
церкви, говорит о многом. Тур-
ция стала гораздо более от-
крытой и демократичной стра-
ной. Конечно, и здесь время от
времени возникают пробле-
мы: политические, экономи-
ческие кризисы, недавно стра-
на пережила финансовый кри-
зис. Но в том-то и дело, что  они
преодолеваются демократи-
ческим путем. Турция - один из
лидеров в регионе, большая
страна с 75-миллионным  насе-
лением. У нее есть свои стра-
тегические интересы, которые
нужно учитывать. Турция счи-
тает нашу страну своим стра-
тегическим партнером, не раз
заявляла о признании террито-
риальной целостности Грузии,
однако исходит из того поло-
жения, что все конфликты дол-
жны решаться мирным путем.
Грузия - маленькая, но нужная
для Турции  страна. И этот мо-
мент должны учитывать дру-
гие страны… Положим, нам не
нравится, что из турецких пор-
тов в Абхазию идут суда без
проверки. Несколько таких ко-
раблей уже арестовано. Турки
к этому относятся с понимани-
ем. Они утверждают, что им
трудно контролировать судна,
выходящие в открытое море.
Ведь у них может быть запла-
нирован  совсем другой конеч-
ный пункт, однако они заезжа-
ют в Сухуми. Я наполовину аб-
хаз, и для меня это очень бо-
лезненный вопрос.  Но закон
есть закон! Если мы, грузинс-
кая сторона, заявили, что не
против доставки в Сухуми гу-
манитарных грузов, но это дол-
жно происходить через Поти,
то давайте будем придержи-
ваться распоряжения Эдуарда
Шеварднадзе. А тех, кто не бу-
дет подчиняться принятому
закону, мы будем привлекать
к ответственности.

Наша беседа происходит в
самое горячее время развития
грузино-турецких  политичес-
ких , экономических, культур-
ных отношений. Прошел меж-
дународный театральный фес-
тиваль с участием десяти стран
Черноморского региона, среди
них  и Грузия.  Ежегодно Траб-
зонский университет  проводит
международный фестиваль, на
который в нынешнем году при-
ехали представители шести
стран.  Грузию сейчас представ-
ляет Батумский университет, а
в прежние годы  - ТГУ. Грузинс-
кие спортсмены часто прини-
мают участие и в различных со-
ревнованиях.  Под эгидой БИ-
СЕК в Трабзоне состоялось от-
крытие экономического цент-
ра. Из Тбилиси в Турцию прибы-
ли представители Торгово-про-
мышленной палаты Грузии.  Те
обязательства, которые пока не
по плечу Украине, Молдове, Ру-
мынии, Азербайджану, Турция
берет на себя и проводит по-
добные мероприятия, потому
что они важны для укрепления
мира, стабильности, взаимо-
действия  в регионе.

- Известно, что в Турции
проживает многочисленная
северокавказская  диаспора,
абхазы…

- У Турции свои, специфи-
ческие отношения с северо-
кавказской диаспорой.  Под-
держиваю отношения с ее
представителями и я.  Когда
возникают какие-то проблемы,
решаем их сообща.  Ко мне
довольно часто при-
ходят абхазы с абхаз-
ским паспортом, ко-
торый не является
здесь документом.
Возникают также си-
туации, когда женщи-
ны из Абхазии, вы-
шедшие здесь за-
муж, хотят возвра-
титься в Абхазию, Гру-
зию, и у них возника-
ют проблемы.  Имен-
но нам приходится
решать все эти воп-
росы.  Абхазские
граждане считают,
что их представи-
тельство в Стамбуле
неполноценно, не-
признанно, не обла-
дает полномочиями для реше-
ния их проблем. Несколько раз
в Турцию приезжала фольк-
лорная группа «Нарта», дети из
Сухуми.  В виде исключения мы
несколько раз помогали им
въехать в страну, естественно,
с согласия МИДа.  Просто жаль
детей - они должны дружить с
нашими ребятами, ведь на фе-
стивале обычно присутствуют
и грузинские дети… Турция
считается с абхазской диаспо-
рой. Абхазы утверждают, что
их здесь 700 тысяч. Но по моим
данным,  эта цифра несколько
завышена. Во время моджа-
хедства  в Турцию выехало
очень много абхазов. Они пре-
красно владеют родным язы-
ком. Большинство из них  счи-
тают, что  конфликт в Абхазии
должен разрешаться мирным
путем. Что касается  северо-
кавказской диаспоры в целом,
в которую входят черкесы, ка-
бардинцы, дагестанцы, чечен-
цы, балкарцы,  то  ее числен-
ность достигает, я думаю, по-
лутора- двух миллионов чело-
век, хотя сами они называют
другую цифру: несколько мил-
лионов.

- Особая тема - грузинские
архитектурные памятники на
территории  Турции. Расскажи-
те об этом.

-  В последнее время и в
турецкой прессе, и в книгах
указывается, что это именно
грузинские исторические па-
мятники, что очень приятно.
Конечно, они нуждаются в ре-
ставрации, уходе. Постепенно
турки приходят к выводу, что
нужно развивать туризм, что
никакого ущерба Турции не бу-
дет, если мы назовем истори-
ческие  памятники IХ-ХI веков
жемчужинами грузинской ар-
хитектуры...

Сегодня многие  понимают,
что пересмотр границ - это
нонсенс,  блеф, война, и никто
на  подобный шаг не пойдет,
тем более с такой страной, как
Турция, потому что это никому
не нужно.  В нашем соглаше-

нии мы зафиксиро-
вали, что согласны
с Карским догово-
ром, а именно с тем
пунктом, который
определил границу
между Грузией и
Турцией. Историю
современности,
историю нации се-
годня определяют
последние 100 - 200
лет. То, что было 500
- 1000  или 2000 лет
тому  назад,  не вер-
нешь.  Надо счи-
таться с реалиями.
А если говорить о
том, что связывает
Грузию с Турцией, то
вспоминаются  и
исторические лич-
ности.  Тут в 1815
году скончался и
был погребен в
церкви Святого Гри-
гория  царь Соло-
мон II. В 1810 году
он покинул Грузию,
и султан разрешил
ему поселиться в

Трабзоне. В середине 30-х го-
дов прошлого века церковь
Святого Григория была разру-
шена. Там было закрытое клад-
бище - это зафиксировано в ли-
тературе. Мы в конце 90 - х  го-
дов перенесли останки царя
Соломона II в Грузию. Но луч-
ше было этого не делать, если
мы связываем нашу дальней-
шую судьбу с Турцией.  Ведь в

1994 году мы добились от  мэ-
рии Трабзона  указа об установ-
лении маленького памятника -
барельефа царю Соломону,
однако так до сих пор и не смог-
ли  осуществить свое намере-
ние.  А если бы  сохранилась
настоящая могила, цели мож-
но было бы достичь гораздо
легче... Сейчас я нашел следы
последней независимой княж-
ны Софьи Гурийской, которая
была вынуждена выехать в Тур-
цию,  жила  в Акчаабаде - рань-
ше город именовался Платана.
Там есть маленькая церковь
Святого  Михаила, в которой я
не раз бывал.  От старых лю-
дей и из литературы я узнал,
что княжна скончалась в 1929
году и была похоронена в са-
дике этой церкви.   Кстати,
люди с княжной очень счита-
лись, уважали ее... Вместе с
моим другом, писателем Дави-
дом Турашвили, мы искали в
архивах и нашли много инте-
ресного. А потом Давид напи-
сал книгу о Грузии XIII века. В
результате  изысканий мы вы-
яснили, что дочь царицы Русу-
дан, внучку царицы Тамары,
которую звали тоже Тамара,
выдали замуж за румского сул-
тана Кей-Хосрова II. Ее сын от
него тоже был султаном.  Внуч-
ка царицы Тамары была  меце-
натом, одной из подвижниц и
подруг поэта-мистика  Джала-
леддина  Руми. Она  была ав-
тором   и инициатором созда-
ния  его гробницы. Ее очень по-
читают в Турции,  где она изве-
стна под именем Гюрджихатун.
После убийства мужа она выш-
ла замуж за визиря Перване,
губернатора Конии, Румского
султаната, одного из главных
лиц... Именем Гюрджихатун  на-
звана улица в Конии, бывшей
столице Румского султаната. В
исламе нельзя изображать
лицо ни на фресках, ни на мо-
нетах. И султан Кей-Хосров,
очень любивший свою жену,
представил себя на монете в
образе льва, а Гюрджихатун - в
образе солнца.

- Ваши глубокие познания
в различных областях  свиде-
тельствуют  о широте  интере-
сов. Не жалеете, что посвяти-
ли себя дипломатической  ра-
боте, а не, скажем, научной?

- К дипломатической рабо-
те стремился всю жизнь. Тур-
ция - одна из важных стран  для
становления молодого чело-
века. Здесь  интересная, спе-
цифическая работа, что очень
значимо для действующего
дипломата, который стремит-
ся расширить свой багаж зна-
ний. Что касается  разнообра-
зия моих интересов, то фун-
дамент закладывался еще в
юности: на  нашем факульте-
те мы получили обширные зна-
ния в области политики, эко-
номики, географии, истории.
Сейчас  ориентируюсь на  му-
сульманские страны Кавказа.
Диссертацию я собирался за-
щищать по урбанистике, при-
чем исламского города.  В Анг-
лии в тот период вышли мои
публикации. Но позднее я ото-
шел от науки, хотя продолжаю
заниматься научными  изыска-
ниями,  печататься.  Мои мате-
риалы появляются в Турции, а
также Москве, Лондоне, Ере-
ване, Баку, Тбилиси. В Турции
увидели свет несколько моих
публикаций. Одна из них выз-
вала маленький резонанс -
«Трапезунская империя и гру-
зины в ХIII веке», о спорных гра-
ницах между Абхазией и Са-
мегрело по картографическим

данным.  Я  стараюсь находить
что-то новое, интересное. Со-
бираю старинные карты.  Обо-
шел практически все  христи-
анские архитектурные памят-
ники - как грузинские, так и ар-
мянские.  Меня шокировали
руины глобального масштаба
древнего города Ани. Нашел я
там остатки и грузинской цер-
кви, а также сохранившуюся
армянскую церковь с грузинс-
кими росписями внутри.

- Может ли все это сохра-
ниться для потомства, будет
ли осуществляться реставра-
ция памятников христианско-
го зодчества, учитывая рели-
гиозные особенности страны?

- В Турции есть такие заме-
чательные архитектурные па-
мятники, как  церковь Айя - Со-
фия, как храм Святой Ирены,
как известная маленькая церк-
вушка в Эфесе, связанная с
именем Святой Марии. Турки
постепенно начинают прини-
мать меры  для сохранения па-
мятников древности.

- О чем сегодня мечтаете, к
чему стремитесь?

- Мечтать можно обо всем -
нет того солдата, который  не
мечтает стать генералом. Но
дело в том, что если моя стра-
на  не будет такой, какой она
должна быть, никакие мечты не
помогут.

- Расскажите, чем занима-
ются ваши родители, близкие?

- Мой отец сейчас работает
в Тбилисской мэрии, по про-
фессии он экономист. Мать -
преподаватель грузинского
языка, по национальности аб-
хазка. Когда приехала в Тбили-
си, то  даже не знала грузинс-
кого языка, однако до такой
степени любила Грузию, что
изучила язык  и даже стала
преподавателем грузинско-
го… Мой брат -  профессио-
нальный военный Ника Джан-
джгава. Его имя известно в
связи с недавними событиями.
Ника  - профессионал в своем
деле и знает его хорошо.  Не
представляю его без армии.

Уверен, что он  нужен своей
стране, ее Вооруженным Си-
лам. Сейчас он работает над
кандидатской диссертацией. Я
думаю, что в будущем мой
брат займет достойное место
в грузинской армии. Ника - мо-
лодой человек и должен рас-
ти…

- Вы столько лет находи-
тесь в Турции. Где ощущаете
себя дома?

- Турция стала моим вторым
домом. Конечно, я испытываю
ностальгию по Грузии. На ро-
дине чувствую себя лучше
всего - факт! Старший сын хо-
дит в турецкий детский сад,
прекрасно говорит по-турец-
ки. Но хорошо владеет и гру-
зинским.  Жена учит его язы-
ку Руставели, Ильи Чавчавад-
зе, Важа Пшавела, Церетели...
Это необходимо.

- А то, что вы наполовину
абхаз, не создает для вас пси-
хологический дискомфорт?

- Это моя большая боль.
Когда неправильные действия
совершала наша сторона, я
это остро переживал, когда
абхазская - тоже. В Абхазии у
меня много родственников.  В
войне никогда не бывает пра-
ва только одна сторона. У
меня своя точка зрения на этот
счет.  Очень крупные ошибки
допустили как мы, так и они.
Но раз это случилось, нужно
исправлять сложившееся по-
ложение, потому что эти два
народа должны в будущем

жить вместе.  Я
скептически отно-
шусь к  некоторым
высказываниям о
том, что якобы гру-
зины связаны с аб-
хазами только с
1930 года… Главное
для меня то, что я -
Георгий Джанджга-
ва, представитель
Грузии в Турции, и
этим все сказано. Я
защищаю интере-
сы Грузии, своей
страны, в том чис-
ле Абхазии, потому
что считаю и ее ча-
стью своей стра-
ной.

- Что вас при-
влекает, кроме дипломатии,
истории, искусства архитек-
туры?

- Люблю футбол. Это был
праздник, когда мы выиграли
у сборной России. Чуть ли не
вся грузинская диаспора Траб-
зона  собралась в моем каби-
нете, чтобы посмотреть фут-
больный матч.

- Любите турецкую кухню?
- Предпочитаю грузинскую.

Конечно, у турок много инте-
ресного - например, культура
приготовления рыбных блюд,
которые я очень люблю.

- В чем сходство и отличие
грузин и турок?

- Мы очень схожие наро-
ды. Турки - люди теплые,
эмоциональные, горячего
темперамента. Однако ре-
лигия обусловливает и раз-
личия, ведь она создает
быт, традиции.  В турках мне
нравится  спокойствие
души, доброжелательность.
Конечно, случаются драки,
эмоциональные всплески,
однако нет того, что мы на-
зываем криминализацией
общества. Здесь другие
жизненные установки,  нор-
мальная, здоровая атмосфе-
ра. Культивируется уваже-
ние к старшим, особое отно-
шение к детям. Грузинам не
сложно общаться с турками.
Мне импонирует в них то,
что они законопослушны.
Конечно, в политике есть оп-
ределенная каста, однако
каждый знает здесь свое
дело и место - не так, как у
нас, где все профессора во
всех областях жизни. Я не за-
мечаю за турками лишних
эмоций и лишних претензий.
Тихо, спокойно работают,
очень трудолюбивы и рабо-
тоспособны. К примеру, ту-
рецкие строители известны
во всем мире... Словом, Тур-
ция – замечательная, инте-
ресная страна.

 Инна БЕЗИРГАНОВА
  Тбилиси - Трабзон

Вопросам развития рынка
недвижимости Грузии, а так-
же презентации Ассоциации
недвижимости Грузии – GREA
была посвящена конферен-
ция – экспозиция, состоявша-
яся в отеле «Шератон-Мете-
хи-Палас». Она была проведе-
на в рамках проекта Между-
народного агентства разви-
тия США – USAID «Развитие
рынка земли в Грузии». По сло-
вам президента GREA Маки
Хуцишвили, в течение после-
дних десяти лет в Грузии осу-
ществляется формирование
рынка недвижимости. Его ос-
новными вехами стали нача-
ло процесса приватизации,
передача земли в собствен-
ность, создание института
собственности, проведение
ряда правовых и институцио-
нальных реформ, в том чис-
ле и в сфере земельного ка-
дастра, возросла роль банков
в развитии бизнеса недвижи-

мости. Немаловажно и то, что
на рынке появилось большое
количество частных компаний
в сфере строительства, архи-
тектуры, страхования, риэл-
торства, которые активно
включены в бизнес недвижи-
мости. Создано первое на
Южном Кавказе учебное за-

ведение, готовящее специа-
листов этой сферы.

В конференции приняли
участие представители прави-
тельственных структур, меж-
дународных организаций, бан-
ков, страховых компаний, не-
правительственного сектора.
На ней были представлены
специалисты и других сфер,
непосредственно связанных с
рынком недвижимости – архи-
текторы, строители, риэлто-
ры, регистраторы, юристы,
аудиторы и т.д.

Были рассмотрены вопро-
сы развития рынка недвижи-
мости, правовой и финансо-
вой сферы, урбанистического
развития города.

В настоящее время в Грузии
осуществляются несколько
важных международных про-
ектов. Это – «Развитие рынка
труда в Грузии» (USAID), «Ме-
неджмент земли» (GTZ – не-
мецкое общество техническо-

го сотрудничества), «Проект
земельного кадастра и регис-
трации» (KFW – немецкий кре-
дитный банк реконструкции),
«Управление землей» (UNDP –
Программа развития ООН),
«Содействие развитию зе-
мельного кадастра и инфор-
мационной системы» (SIDA –
Агентство развития Швеции),
а также раздел регистрации
земли в проекте Всемирного
банка и IFAD «Развитие сельс-
кого хозяйства Грузии».

Ассоциация недвижимости
Грузии была создана в 1999 году
на базе ведущих риэлторских
фирм при содействии USAID.
В том же году по рекоменда-
ции Президента и председате-
ля Парламента Грузии, а также
Всемирного банка и USAID Ас-
социация недвижимости Гру-
зии стала действительным
членом международной феде-
рации недвижимости FIABCI.

Международный фонд не-

движимости, говорит Мака
Хуцишвили, заключил с GREA
соглашение, в рамках которо-
го оказывает ему техничес-
кую и финансовую помощь,
содействует деловым контак-
там американских и грузинс-
ких специалистов. Фонд про-
вел в Грузии учебные семина-
ры, по итогам работы которых
45 членов GREA получили
международные сертифика-
ты в сфере риэлторства.

Членами GREA в настоя-
щее время являются пред-
ставители 33 частных компа-
ний – риэлторы, архитекторы,
строители и сотрудники со-
вместной грузино-немецкой
«Кавказской академии недви-
жимости».

В настоящее время приори-
тетным является создание
единой информационной
базы, формирование инвес-
тиционной среды, совершен-
ствование банковской и стра-

ховой деятельности. Это бу-
дет способствовать развитию
рынка недвижимости.

По мнению Маки Хуцишви-
ли, в настоящее время пред-
метом острой полемики стал
вопрос сохранения традици-
онного облика Тбилиси. Это,
в свою очередь, свидетель-
ствует о несовершенстве су-
ществующей инвестицион-
ной среды и недостаточнос-
ти инвестиционных возмож-
ностей. Сложности создают-
ся также и из-за отсутствия
четкой и стабильной полити-
ки в области планирования
города. Несомненно, с одной
стороны, необходимо сохра-
нить характерный для Тбили-
си облик. С другой же, нео-
правданно искусственно тор-
мозить процесс обновления
и развития города.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Как заявил Государственный уполномоченный
Президента Грузии в Кодорском ущелье Эмзар Кви-
циани, нападавшие отпустили сопровождающих на-
блюдателей ООН российских миротворцев, пред-
варительно разоружив их, а членов группы увезли в
неизвестном направлении.

По словам бывшего Государственного уполномо-
ченного, члена парламента Ивери Челидзе, наблю-
дателей ООН не могли похитить абхазские сепара-
тисты, поскольку они не могут попасть на эту тер-
риторию. Не могли совершить похищение и жите-
ли ущелья. Этот инцидент инспирирован из Тбили-
си силами, которые хотят дестабилизировать си-
туацию в стране.

В Кодорском ущелье похищены
наблюдатели ООН

5 июня неустановленные вооруженные лица похи-
тили в Кодорском ущелье нескольких членов группы
наблюдателей ООН.

Это подтвердило состоявшееся в Тбилиси пер-
вое заседание рабочей группы государств ГУУАМ.
Его участники договорились о разработке конкрет-
ных проектов в программе ТRАСЕCА, упрощении по-
гранично-таможенных процедур. В связи с этим
было предложено включить представителей соот-
ветствующих ведомств в рабочую группу ГУУАМ.
Принято решение об участии стран ГУУАМ во вто-
рой Международной конференции “Формирование
транспортной сети Черноморского региона”, кото-
рое состоится 12-13 июня в Одессе.

ГУУАМ в программе ТRАСЕCА

Расширение сотрудничества в области транспор-
та становится приоритетным направлением в дея-
тельности стран ГУУАМ.

Член национальной сборной команды Грузии по
футболу Каха Каладзе удостоен высокой награды за
весомый вклад в развитие грузинского футбола и
его популяризацию, мужество, самоотверженность
и высокий профессионализм, проявленные в дос-
тижении успехов на международных спортивных со-
ревнованиях.

Каха Каладзе – кавалер
Ордена Вахтанга Горгасали

Распоряжением Президента Грузии известный фут-
болист Каха Каладзе награжден Орденом Вахтанга
Горгасали III степени.

Съезд состоялся 5 июня, во Всемирный день ох-
раны окружающей среды, в Тбилисском государ-
ственном академическом театре оперы и балета
имени Захария Палиашвили. Среди приглашенных
были Католикос-Патриарх Всея Грузии, Святейший
и Блаженнейший Илиа Второй, представители за-
конодательной и исполнительной власти, прави-
тельственных и неправительственных организаций,
масс-медиа, ученые.

В связи со Всемирным днем охраны окружаю-
щей среды на форуме была принята декларация.

Зеленые Грузии – на службе
экологической безопасности

Проблемам охраны окружающей среды был посвя-
щен съезд Партии зеленых Грузии, девизом которого
было “Зеленый форум за новую Грузию”.

в ходе которой один из подозреваемых в похище-
нии отца Басила Мачитадзе два года назад скончал-
ся на месте, второй был ранен и доставлен в одну из
тбилисских больниц.

В Панкиси осуществлена
специальная операция

5 июня сотрудники правоохранительных органов
осуществили в Панкиси специальную операцию,

Предусмотренные ремонтные работы завершат-
ся в ближайшие дни.

Сакинформи

Временно будет
прекращена подача газа

некоторым районам столицы

По заявлению директора “Тбилгаза”, по техничес-
ким причинам временно будет прекращена подача
газа жителям Мтацминдского и Вакийского районов.





 

ГРУЗИЯ–РОССИЯ:
В ДУХЕ КОНСТРУКТИВНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
Завершил свою работу грузино-российский семинар

на тему: «Грузия-Россия: демократические институты
и гражданское общество». Организатором мероприя-
тия выступила Тбилисская школа политических иссле-
дований при содействии Совета Европы, Европейской
Комиссии, посольств США и Великобритании в Грузии,
Офиса информации и прессы НАТО, Института откры-
того общества и МИД Грузии.

Справка «СГ»:
Тбилисская школа поли-

тических исследований ос-
нована в 1999 году как не-
правительственная органи-
зация с целью содействия
развитию демократичес-
ких институтов и гражданс-
кого общества в Грузии.

В течение двух дней слу-
шатели и гости семинара –
члены парламентов, пред-
ставители государственных
и неправительственных
организаций, СМИ Грузии и
некоторых регионов Рос-
сийской Федерации, при-
нимали активное участие в
сессиях, проводимых неза-
висимыми экспертами из
ряда стран. Работе семина-
ра предшествовала церемо-
ния открытия, которую про-
вел основатель и директор
Тбилисской школы полити-
ческих исследований пар-
ламентарий Армаз Ахвле-
диани.

В частности, он отметил:
- Открытие сегодняшнего

мероприятия совпало по
времени с торжественным
празднованием трехсотле-
тия Санкт-Петербурга, что
видится мне очень симво-
личным. По окончании тби-
лисской встречи состоится
семинар в Голицыно, кото-
рый организует Московс-
кая школа политических ис-
следований. Пользуясь воз-
можностью, не могу не от-
метить роль и значение на-
ших московских коллег в
деле создания и развития
Тбилисской школы. Главной
целью проводимого семи-
нара мы видим общее
стремление укрепить взаи-

моотношения между Грузи-
ей и Россией.

В церемонии открытия
приняли участие министр
по особым делам Грузии
Малхаз Какабадзе, Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Российской Федера-
ции в Грузии Владимир
Чхиквишвили, директор по
вопросам стратегического
планирования Совета Евро-
пы Жан-Луи Лоран, Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Италии в Грузии Фабри-
цио Романо, руководитель
Отдела прав человека и де-
мократии Европейской Ко-
миссии Тимоти Кларк.

Как подчеркнул в своей
вступительной речи один
из активных участников в
деле формирования Тби-
лисской школы политичес-
ких исследований Малхаз
Какабадзе, подобные встре-
чи обязательно должны но-
сить постоянный характер:

- Двусторонний диалог
призван способствовать
снижению напряженности в
отношениях  наших стран. Я
оптимистически смотрю в
будущее и надеюсь, что в
скором времени традици-
онные дружеские связи во-
зобладают.

С большим вниманием
участники семинара заслу-
шали доклад Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла
Российской Федерации в
Грузии Владимира Чхик-
вишвили, после чего состо-
ялась оживленная дискус-
сия.

В частности, г-н посол
отметил:

- Позвольте поблагода-

рить организаторов семи-
нара за предложение встре-
титься с вами и выступить.
Подчеркну особо, что по-
добное мероприятие – уже
второе на этой неделе, и
этот факт подчеркивает не-
сомненную важность озна-
ченной тематики. При-
стальное внимание к рос-

сийско-грузинскому вопро-
су радует и вселяет надеж-
ду на скорейшее его разре-
шение. Главное – почаще
встречаться в столь теплой
и дружеской атмосфере.
Не стоит упускать из вида,
что политику «делают» ря-
довые граждане. Сегодняш-
няя дискуссия еще раз под-
твердила: в споре рождает-
ся истина. В нашей работе
дипломатов подобные
встречи очень помогают.
Хотелось бы видеть Грузию
стабильной страной, живу-
щей в мире с собой, свои-
ми народами и соседями.
Мы просим вас учитывать
единственное – наши инте-
ресы, как и мы, со своей
стороны – ваши. Этот прин-

цип составляет основу поли-
тики России. Да, были со-
вершены ошибки как рос-
сийскими, так и грузински-
ми политиками. Избежать
их оказалось трудно. У нас
много общих проблем – Аб-
хазия, борьба с террориз-
мом... Но с самого начала
этого года наблюдаются по-

зитивные моменты. Было
множество контактов, а раз
есть диалог – вопросы будут
решены.

Давний друг Тбилисской
школы – представитель
Офиса информации и
прессы НАТО Деспина
Афентули  раскрыла в сво-
ем выступлении «Повестку
дня НАТО: Россия и Грузия».
В ее речи детально обозна-
чилась точка зрения НАТО,
заключающаяся в желании
поддержать позитивные
моменты в деле налажива-
ния отношений между на-
шими странами, не проти-
воречащие принципам Се-
вероатлантического альян-
са. «Права человека и меж-
государственные отноше-

ния» - такова тематика док-
лада Народного защитника
Грузии Наны Девдариани.
Впрочем, трудно назвать
речь омбудсмена докладом
в полном понимании этого
слова. Нана Девдариани
поделилась с присутствую-
щими актуальными пробле-
мами Института правоза-

щитника, рассказала о не-
которых фактах из своей
практики, имеющих непос-
редственное отношение к
теме семинара.

- В деле защиты прав че-
ловека, в борьбе с насили-
ем и его угрозой, довлеющи-
ми над гражданами, не су-
ществует территориальных
границ, -сказала Н. Девда-
риани. - Каждый человек
независимо от националь-
ной принадлежности и
гражданства имеет право
обращаться за помощью в
Институт народного защит-
ника. Наша задача - рас-
смотреть каждую просьбу
индивидуально.

В завершение первого
дня прошла сессия с учас-

тием Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла Нидерлан-
дов в Грузии г-на Гарри Мо-
ленаара «Укрепление де-
мократии в новых незави-
симых странах».

Выступления министра
по особым делам Малхаза
Какабадзе и заместителя
председателя Парламента
Грузии  Вахтанга Колбая,
запланированные на вто-
рой день семинара, затра-
гивали преимущественно
абхазский вопрос, остаю-
щийся, по обоюдному мне-
нию самым острым и бо-
лезненным в отношениях
между Россией и Грузией.
Не менее оживленной
была и последующая поле-
мика с участием слушате-
лей, гостей семинара и
представителей СМИ. Как
было подчеркнуто на
встрече, до полного урегу-
лирования абхазского кон-
фликта между Грузией и
Россией  будут напряжен-

ные отношения. Также рас-
сматривались вопросы от-
носительно российских
военных баз, проблемы,
связанные с насильствен-
но перемещенными лица-
ми, роли международных
организаций в деле урегу-
лирования и многое дру-
гое.

Встретился с участника-
ми семинара находящийся
в Грузии с официальным
визитом директор по воп-
росам стратегического пла-
нирования Совета Европы
Жан-Луи Лоран. В своем
выступлении «Грузия, Рос-
сия, Совет Европы - возмож-
ности сотрудничества» г-н
Лоран коснулся процесса
подготовки к приближаю-
щимся парламентским вы-
борам. Также им была дана
оценка работы в сфере за-
щиты прав человека, прово-
дящейся в Грузии и России.
В блестящей и, как выясни-
лось, импровизированной
речи представителя Совета
Европы звучали дружеские
нотки, искреннее желание
поддержать демократичес-
кие процессы в двух наших
странах.

Участникам семинара от
лица Директората по пра-
вам человека СЕ были вру-
чены брошюры «Руководя-

щие принципы в области
прав человека и борьбы с
терроризмом». Как отме-
тил в предисловии к изда-
нию Генеральный секре-
тарь СЕ Вальтер Швиммер,
книга призвана стать руко-
водством к действию для
всех, кто участвует в борь-
бе с терроризмом и занят

вопросами защиты прав
человека.

Заключительным аккор-
дом в работе семинара ста-
ло выступление Председа-
теля Московской городской
Думы Владимира Платоно-
ва, специально приехавше-
го в Тбилиси для участия во
встрече. «Роль парламента
в государствах постсоветс-
кого пространства» - так на-
зывалось выступление по-
литика. Владимир Михай-
лович ознакомил участни-
ков с деятельностью Мос-
ковской Думы, работой,
проводимой с представите-
лями национальных мень-
шинств, с основами законо-
дательной базы. В.Плато-
нов выразил личную пози-
цию по ряду вопросов, по-
ставленных журналистами
из грузинских и российских
СМИ. В завершение поле-
мики участники семинара
подчеркнули, что если бы и
другие российские полити-
ки проявляли к Грузии столь
неподдельный интерес и
внимание, проблем было
бы значительно меньше.

- В ходе семинара мы об-
судили все наболевшие
вопросы, создающие  на-
пряженность в российско-
грузинских отношениях, -
сказал, подводя итоги, ди-
ректор Тбилисской школы
политических исследова-
ний Армаз Ахвледиани. –
Встреча, несомненно, но-
сила конструктивный ха-
рактер и была направлена
на улаживание отношений
между странами. Наши на-
роды связывает многовеко-
вая дружба, которую не так-
то легко сбросить со сче-
тов. Убежден – этот факт,
невзирая на существую-
щие пока разногласия, ока-
жется превалирующим в
политике двух стран.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

К 100-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОГО АРМЯНСКОГО КОМПОЗИТОРА

Сегодня исполнилось бы
100 лет великому армянско-
му композитору, народному
артисту СССР, Армении и Гру-
зии Араму Ильичу Хачатуря-
ну.

Яркая творческая индиви-
дуальность, воплотившаяся в
произведениях различного
жанра, исключительная де-
мократичность музыкального
языка, богатейшая палитра
выразительных средств снис-
кали композитору широчай-
шую известность и популяр-
ность.

Замечательные творения
Хачатуряна, такие, как форте-
пианный и скрипичный кон-
церты, балеты «Гаянэ», «Спар-
так», Симфония N 2, музыка к
«Маскараду» Лермонтова и
многие другие, навсегда вош-
ли в золотой фонд музыкаль-
ного искусства не только ар-
мянского народа, но и всего
мира.

Мы, грузины, очень горды
тем, что Арам Ильич родился
в Грузии, где провел свои дет-
ские и юношеские годы, по-
лучил первые слуховые музы-
кальные впечатления, вопло-
тившиеся затем в его заме-
чательных творениях. Он все-
гда с радостью приезжал в
Тбилиси, где у него было мно-
жество друзей, знакомых и,
конечно, бесчисленных почи-
тателей.

Тема «Арам Хачатурян и
грузинская музыкальная куль-
тура» весьма обширна и мно-

гопланова. Она включает та-
кие вопросы, как интонацион-
но-стилистические истоки
творчества Хачатуряна, гру-
зинские композиторы и музы-
коведы о Хачатуряне и наобо-
рот – Хачатурян о грузинской
музыке и композиторах Гру-
зии.

Как известно, Арам Ильич
Хачатурян родился в дачном
местечке (тогда) Коджори
близ Тбилиси 6 июня 1903 года,
и до 18 лет жил в Тбилиси (сна-
чала на ул.Арагвинской N 3, а
с 1912 года - в доме N 93 по
ул.Узнадзе, где установлена
мемориальная доска.

Лучше всех, очень живо и
красочно в «хачатуряновском
стиле» поведал о годах, про-
веденных в Грузии, сам ком-
позитор:

«Старый Тифлис – звуча-
щий город, музыкальный го-
род. Достаточно было прой-
тись по улицам и переулкам,
лежащим в стороне от цент-
ра, чтобы окунуться в музы-
кальную атмосферу, создава-
емую самыми разнообразны-
ми источниками: вот из от-
крытого окна слышится харак-
терное звучание хоровой
грузинской песни, рядом кто-
то перебирает струны азер-
байджанского тара, прой-
дешь дальше – наткнешься на
уличного шарманщика, наи-
грывающего модный в ту пору
вальс. Южный город живет
кипучей уличной жизнью,
встречая каждое утро музы-

кальными вык-
риками тор-
говцев фрук-
тами, рыбой,
мацони и за-
вершая свой
день сложной
многоголос-
ной полифо-
нией несущих-
ся со всех сто-
рон армянс-
ких, грузинс-
ких, русских
напевов, об-
рывков италь-
янских опер-
ных арий, гро-
моздких воен-
ных маршей,
доносящихся
из городского
сада, где игра-
ет духовой ор-
кестр... Неред-
ки встречи с
хранителями
древней на-
родной куль-

туры певцами-сказителями,
ашугами, аккомпанирующи-
ми себе на народных инстру-
ментах – таре, кеманче.

Эта насыщенная горячей
страстью атмосфера народ-
ного музыкального быта, эта
тембровая пестрота звуко-
вых образов, интонаций,
ритмов, окружающая меня с
самого раннего детства,
впитывалась в мое сознание,
вернее, в подсознание вме-
сте с молоком матери, вме-
сте с первыми шагами на
земле. Ранние впечатления
глубоко запали в душу, они
определили основу моего
музыкального мышления и,
как мне думается, сыграли
важную роль для воспитания
моего композиторского слу-
ха. Эти музыкальные впечат-
ления как бы заложили фун-
дамент той творческой ин-
дивидуальности, которая
формировалась затем на
протяжении последующих
лет учебы и композиторс-
кой деятельности. Как бы ни
менялись и ни совершен-
ствовались впоследствии
мои музыкальные вкусы и
знания, первоначальная на-
циональная основа, которую
я воспринял с детства от
живого общения с народным
искусством, остается есте-
ственной почвой для моего
творчества»...

Очень образно компози-
тор рассказывает о первой
встрече с оперой:

«Мне было шестнадцать
лет, когда я впервые в жизни
попал в оперный театр. Дава-
ли оперу классика грузинской
музыки Захария Палиашвили
«Абесалом и Этери». Это был
один из первых спектаклей
только что поставленной опе-
ры. Не могу передать слова-
ми силу художественного
потрясения, глубину волне-
ния, охватившего меня с пер-
вых же тактов оркестрового
вступления, когда открылся
занавес и началось действие.
Я был захвачен развитием
драматического сюжета, за-
вершающегося гибелью обо-
их героев, всем своим суще-
ством я переживал каждую
сцену спектакля, наслаждал-
ся пышной красотой декора-
ций, великолепием массовых
сцен и плясок. Но, конечно,
наисильнейшее впечатление
произвела на меня музыка –
звучание оркестра, вырази-
тельность вокальных обра-
зов, стройность хоровых эпи-
зодов. Знакомые с детства
интонации и ритмы народной
грузинской музыки, преобра-
женные и смело развитые
рукой мастера, предстали пе-
редо мной в новом, захваты-
вающе прекрасном воплоще-
нии. И еще не забыть мне –
кто-то показал на сидевшего
в партере человека и сказал
– вот он, автор «Абесалома и
Этери». Это была моя первая
встреча с большой музыкой,
с живым композитором».

Просто замечательно. Луч-
ше на скажешь! С большой
теплотой рассказал Арам
Ильич и то, как в конце 20-х
годов, прогуливаясь вместе с
армянским композитором –
классиком Александром
Афанасьевичем Спендиаро-
вым по Арбату в Москве, они
встретили Захария Палиаш-
вили и какой дружеской и тро-
гательной была эта встреча
композиторов–классиков.

В конце 1921 года молодой
Хачатурян едет в Москву. На-
чинается новый важнейший
этап его жизни, связанный с
учебой, первыми пробами
пера в музыкальном творче-
стве, становлением компози-
тора – и широким его призна-
нием (уже во второй полови-
не 30-х годов).

Естественно, что слава та-
лантливого молодого компо-
зитора дошла и до Грузии. Еще
в довоенные годы в Грузии
звучала музыка Хачатуряна:
фортепианный концерт,

«Танцевальная сюита», отрыв-
ки из балета «Счастье», боль-
шим успехом пользовалась у
тбилисцев музыка к кино-
фильму «Пэпо». А в грозную
военную годину на грандиоз-
ной Декаде музыкального ис-
кусства республик Закавказья
(декабрь, 1944 г.) в Тбилиси
прозвучала потрясшая слуша-
телей Вторая симфония Хача-
туряна (дирижер Микаэл Тав-
ризиан).

Сам же знаменитый ком-
позитор вновь побывал в Тби-
лиси лишь 32 года спустя пос-
ле своего отъезда из Грузии –
в 1953 году и с тех пор приез-
жал неоднократно, в частно-
сти, во время своих празднич-
ных юбилейных концертов в
1963-м (в том году ему было
присвоено звание народного
артиста Грузии) и 1973 г.

В каждый свой приезд
Арам Ильич обязательно по-
сещал памятные ему места,
дома, где он проживал в дни
детства и юности. Об этом он
сам с большой любовью и
теплотой пишет в своих вос-
поминаниях.

Помнится, в 1953 году Арам
Ильич пришел к нам в консер-
ваторию, встретился с препо-
давателями и студентами. Го-
ворил о своей любви к Грузии,
уважительно высказался о
грузинских композиторах,
рассказал о работе над бале-
том «Спартак», который пред-
полагал закончить в скором
будущем.

Особенно запомнился
юбилейный концерт (в связи
с 70-летием композитора),
проведенный в Большом зале
филармонии 10 декабря 1973
года, со «звездным» составом
исполнителей – дирижером
Борисом Хайкиным, виолон-
челистом Мстиславом Рост-
роповичем, пианистом Нико-
лаем Петровым. Исполня-
лись оркестровая сюита
«Маскарад», фортепианный и
виолончельный концерты –
рапсодии, отрывки из бале-
тов «Гаянэ» и «Спартак».

Музыковед Павел Хучуа
произнес вступительное
слово, юбиляра приветство-
вали грузинские композито-
ры, председатель Союза
композиторов Грузии Гиви Ор-
джоникидзе. С благодар-
ственным словом выступил
горячо встреченный Арам
Ильич Хачатурян.

Незабываемый вечер! Это
был последний приезд Хача-
туряна в Тбилиси. Через не-

сколько лет 1 мая 1978 года
его не стало.

Как известно, талант Хача-
туряна ярко созрел в середи-
не 30-х годов. Его сочинения
стали широко известны во
всем СССР, а также за рубе-
жом.

Конечно, они не могли ос-
таться вне «поля зрения» и
молодых грузинских компо-
зиторов. Знакомство с
партитурами выдающихся
композиторов Сергея Проко-
фьева, Дмитрия Шостакови-
ча, Арама Хачатуряна обога-
щало творческую палитру
композиторов Грузии. Об
этом хорошо написал наш
Отар Тактакишвили в статье
«По велению сердца», посвя-
щенной армянскому компо-
зитору:

«Я помню, с какой увле-
ченностью мы, студенты кон-
серватории, молодые компо-
зиторы играли и переигрыва-
ли главную тему фортепиан-
ного концерта, темы скрипич-
ного концерта. В этих ярких
темах – образах нам слыша-
лись многие знакомые инто-
нации, спаянные вместе ха-
чатуряновским талантом...
Грузинские музыканты очень
рады тому, что Арам Ильич с
любовью вспоминает и все-
гда подчеркивает, что он ро-
дился и вырос в Грузии, в Код-
жори и Тбилиси. И произно-
сит название города он пра-
вильно Тбилиси, а не как боль-
шинство москвичей.

Опора на слуховые ощу-
щения детства и юности,
умение воспринять правду
интонации дают композито-
ру право на любой творчес-
кий эксперимент, на привле-
чение новейших средств вы-
разительности, на смелость
в построении формы. Если в
душе все время звучит нату-
ральность народопесенной
интонации, то, это как ком-
пас, который выведет на нуж-
ный путь в любых исканиях.

В музыке Хачатуряна это
ощущение правдивой инто-
нации присутствует постоян-
но» («Арам Ильич Хачатурян».
Сб.статей. М.,1975).

О Хачатуряне писали в га-
зетах и журнале «Сабчота хе-
ловнеба» и другие известные
грузинские композиторы:
Алексей Мачавариани, озаг-
лавивший свою статью «Ру-
бенс нашей музыки», Шалва
Мшвелидзе, Арчил Кересе-
лидзе, Нодар Габуния, кстати
говоря, окончивший Москов-

скую консерваторию в 1962
году по классу композиции
профессора А.Хачатуряна.
Разумеется, не остались в
долгу и грузинские музыко-
веды. Гиви Орджоникидзе
принадлежит глубокая по со-
держанию и блестящая по
форме работа «О природе
прекрасного в музыке Хача-
туряна» (см.указанный сб.).
Целый цикл исследователь-
ских статей и солидную мо-
нографию «А.Хачатурян и му-
зыка Советского Востока» (М.,
1983) посвятил творчеству
композитора Дэвиль Арутю-
нов-Джинчарадзе, писали о
нем и музыковеды Антон Цу-
лукидзе, Манана Ахметели,
Русудан Кутателадзе, Гулбат
Торадзе.

Сам Арам Ильич устно не
раз очень благожелательно
высказывался о грузинской
музыке и композиторах Гру-
зии, но, наряду с этим, ему
принадлежит несколько
статей в тбилисских газетах
(1963, 1973 гг.), одна из кото-
рых озаглавлена «Здрав-
ствуй, мой Тбилиси». Еще
одна интересная статья о
крупном грузинском компо-
зиторе – Шалве Мшвелид-
зе помещена в сборнике
«Музыка республик Закавка-
зья» (Тб.1975). Запомнилась
образная фраза автора:
«Сочинение Мшвелидзе по-
добно скульптуре, высечен-
ной из одной каменной глы-
бы».

В заключение хочу поде-
литься личным опытом обще-
ния с Арамом Ильичем. Как
уже было сказано, я имел
удовольствие присутство-
вать на встрече с ним в 1953
г. в Тбилисской консервато-
рии. Но наиболее памятной,
конечно, явилась встреча в
Ленинграде в декабре 1956г.

Дело было так: находясь в
Москве, я решил поехать в
Ленинград, чтобы проведать
лежавшего в больнице мое-
го друга Гиви Орджоникидзе.
Мой приезд совпал с пред-
стоявшей премьерой в Мари-
инском театре балета Хача-
туряна «Спартак». О том, что-
бы раздобыть билет, конеч-
но, не могло быть и речи. Дру-
зья из местного отделения
Союза композиторов СССР
провели меня в театр, а по-
том, представьте, с разреше-
ния Арама Ильича, посадили
в его ложу! Так я весь этот
монументальный спектакль
просидел рядом со знамени-

тым, очень мною уважаемым
композитором. По ходу спек-
такля он не раз высказывал
одобрение по поводу поста-
новки (балетмейстер -Л.Я-
кобсон) и звучания оркестра
(дирижер - П.Фельдт). В ант-
рактах расспрашивал меня о
Тбилиси, нашей консервато-
рии. Я сказал ему, что обяза-
тельно напишу большую ста-
тью о его балете в нашем
журнале «Сабчота хеловне-
ба», на что Арам Ильич попро-
сил прислать ему экземпляр
статьи. Конечно же, журнал
со статьей «Героический спек-
такль» (1957, N6) был своевре-
менно выслан в Москву.

В дальнейшем я неоднок-
ратно встречался с ним на
разных музыкальных фору-
мах в Москве, Тбилиси, Ере-
ване, а однажды – во время
летнего отдыха – в Дилижа-
не.

Уже много лет спустя,
после смерти композитора,
мне любопытным образом
пришлось вновь соприкос-
нуться с «феноменом Хача-
туряна», и вот каким обра-
зом. Еще молодым, отдыхая
вместе с семьей в Коджори,
я узнал, что в соседнем
доме, когда-то принадле-
жавшем отцу композитора,
он появился на свет. В тече-
ние многих лет я неоднок-
ратно говорил моим армян-
ским друзьям, что теперь, по-
жалуй, я единственный чело-
век, который знает, где ро-
дился великий Хачатурян и
предлагал свои услуги «про-
водника». Моя инициатива
долго не находила отклика,
но, вот, в октябре 2000 года,
неожиданно ко мне обрати-
лась киносъемочная группа,
приехавшая из Армении и
снимавшая фильм о Хачату-
ряне по заказу какого-то ино-
странного культурного уч-
реждения.

На другой же день состо-
ялась «экскурсия» в Коджо-
ри. Был заснят очень боль-
шой материал (окрестности,
сам дом и даже дорожные
знаки), попал на кинопленку
и ваш покорный слуга (не
знаю только, остался ли
там?).

Завершу же свои заметки
неоднократно сказанным и
повторенным: имя великого
армянского композитора
Арама Хачатуряна бессмерт-
но в веках.

Гулбат ТОРАДЗЕ





 

ПОСВЯЩАЕТСЯ МИХАИЛУ ХЕРГИАНИ

Обычно врачи советуют
родителям вывозить ма-
лышей на отдых в горы.
Пожилым же врачи реко-
мендуют отправиться на
море, поскольку морской
воздух весьма полезен для
них. А молодым? Что полез-
но молодежи? Ответить на
этот вопрос очень легко.
Молодым горы полезны так
же, как и море. Однако, ра-
зумеется, целесообразно
побывать сперва в горах,
затем – на море.

Против этой истины нам
никто не возразит, но вол-
нует нас совсем другое. А
именно, почему альпинис-
ты без всякого принужде-
ния, а напротив, добро-
вольно, с радостью и  не-
удержимостью устремля-
ются к снежным верши-
нам? Почему они подверга-
ют себя опасности, в чем
причина стремления к
ней? Им ведь за это не пла-
тят и не аплодируют. Более
того, какое бы противодей-
ствие им ни оказывали,
они упорно стремятся к
снежным вершинам.

Думаю, всем известно,
что в природе  в постоян-
ном виде существуют
лишь три элемента. Это –
земля, воздух и вода.
Огонь же в постоянном
виде, как известно, никто
не видит. Эти три стихии
слиты между собой в боже-
ственной гармонии: земля
насыщена водой, вода –
воздухом (имеем в виду
океан, море и т.д.), сам
воздух же – водой.

Нарушается гармония,
Земля начинает трево-
житься, и именно тогда ее
спасителем нераздельно
выступает огонь -  в виде
пожара, вулканического

извержения.
Огонь «стри-
жет» воздух,
очищает от
вредных при-
месей и регу-
лирует все
своей неис-
сякаемой мо-
щью. Невиди-
мая эта сила,
безусловно,
насыщенная
энергией сол-
нца, пред-
ставляет со-
бой божество
данных нам
трех элемен-
тов.

Великий немецкий фи-
лософ Рудольф Штайнер
учит, что существуют фи-

зическое, эфирное и аст-
ральное тело человека. Из
этих трех тел именно аст-
ральное является носите-
лем всякого рода вообра-
жаемой жизни, продолжа-
ет он. Он раб своего «я». (В
самом деле, каждый чело-
век считает себя умнее
всех, никто не жалуется на
свою глупость). И это «я»
взаимодействует со всем
Космосом.

Отсюда мы приходим к
следующему выводу: в
каждом человеке суще-
ствует внутренняя потреб-
ность найти путь, ведущий
к духовному миру. Во вся-
ком случае, искать его. По-
требность в подобных из-
менениях, разумеется,
пробуждает в человеке
природа, а поиск этих пу-
тей – наше собственное
«я». И все это, надо ска-
зать, осуществляется по-
средством импульсов. А
импульсы, на наш взгляд,
следует искать в инстинк-
тах, видимо, они являются
радиоприемником всех
небесных звуков.

В составе воздуха при-
близительно 76 процентов
азота, до 21 процента кис-
лорода, 0,3 процента арго-

на, остальное – другие
инертные газы. Здесь же
следует вспомнить, что
при - 141 градусе по Цель-
сию воздух превращается
в воду, т.е. получается, что
воздух состоит в основном
из кислорода и водорода.

Каждому, наверное,
приходилось ездить ночью
по автомобильным доро-
гам и непременно заме-
чать свечение, исходящее
от дорожных указателей в
ночной тьме. Это свечение
вызывается фосфором,
фосфор же содержит как
Земля, так и тело челове-
ка. Фосфор совершает
энергетическую мигра-
цию в биосфере. Его окис-
лы характеризуются силь-
ным обезвоживающим

действием, они активно
соединяются с инертными
газами и, что главное, под
воздействием света (в на-
шем случае – солнца) лю-
минесценцируют. Именно
такими атомами фосфо-
ра насыщены молекулы
кислорода в небе и этот
насыщенный раствор явля-
ется, видимо, тем основ-
ным соединением, кото-
рое, по Рудольфу Штайне-
ру, является основной
осью астрального тела.
Получается, следователь-
но, что посредством этих
соединений в нас проника-
ют из космоса в виде им-
пульсов различные звуки.
О том, какие это звуки,
сейчас рассуждать не бу-
дем, это -  тема отдельного
разговора, которая может
завести нас далеко. Поэто-
му ограничимся этим.

Однако обратимся к на-
шим литературным поис-
кам. Хотя то, что мы сей-
час вспомнили, также яв-
ляется необходимым для
наших соображений.

Отшельники обычно жи-
вут в пустынях, горах, пе-
щерах. По нашему мне-
нию, отшельники живут и
на океанском побережье (в

данном случае имеем в
виду древние индейские
племена). По этому наше-
му анализу получается, что
отшельники тоже делятся
на три вида – на живущих
в пустынях, горах и у океа-
на. Пещеры же здесь игра-
ют роль своеобразных ре-
аниматаров разума. Все
великие книги, вернее,
священные книги созданы
этими людьми. Так, напри-
мер, - это Веды и Упаниша-
ды – древнеиндийские про-
заические и стихотворные
религиозно-философские
трактаты, Авеста-гаты, Чу-
ань-Цзы, Дао-дэ-цзинь и
др... Создатели этих книг,
бесспорно, устанавливали
связь со своими астраль-
ными телами. Эта связь,

как мы уже отмечали, осу-
ществляется через им-
пульсы и инстинкты, по-
средством как сухого, так
и влажного воздуха. Вер-
нее, через входящее в
смесь фосфоресцирую-
щее свечение. Именно это
и является тем большим
толчком и силой, которая
придается альпинистам
после восхождений на вер-
шины. Они действительно
соединяются в небе с оби-
тающими там своими аст-
ральными телами, очища-
ются и совершенствуются,
и эти небесные или боже-
ственные свечения посто-
янно влекут их, т.е. восхо-
дителей к себе. Такие же
явления должны происхо-
дить в пустынях, горах и,
разумеется, в океанах.

Мы уже отмечали, что
Земля насыщена водой,
вода – воздухом, и воздух,
в основном, – водой.
Вспомним, что сухой воз-
дух при – 141о С превраща-
ется в воду. Потому весен-
нее небо – всегда синее.
Вследствие этого моря и
океаны, видимо, представ-
ляют собой перевернутый
лик неба.

Давайте на этом закон-

чим беседу. Впрочем, в
заключение все же предло-
жу «пассаж», поскольку
иначе мой опус не будет
иметь законченного вида.
Если  здесь есть повторы,
не взыщите – ведь основ-
ная суть этого размышле-
ния - желание разгадать
неукротимое влечение
альпинистов, т.е. силу
притяжения к вершинам.

Мы уже знаем, что суще-
ствуют люди в трех обра-
зах:

1. физическом
2. эфирном
3. астральном
Физическое - то, что

зримо, эфирное – это то,
что разлито внутри нас, в
основном, в виде жидко-
сти и астральное – то, что

также внутри нас в виде
воздуха.

Первому виду соответ-
ствует земля со своими
компонентами.

Второму – вода  со сво-
ими примесями.

Третьему – воздух, так-
же со своими примесями.

Человек первого вида
прикован к земле и нахо-
дится в непосредственной
связи с ней. Он стоит на
земле и, что главное, кор-
мится продуктами земли.
Поэтому человек всегда
держит в привилегирован-
ном положении физичес-
кое тело. Более того, вне
него почти ничего его не
волнует. Впрочем, надо от-
метить, что физическое
тело в процентном отноше-
нии меньше эфирного.
Для нас очевидно, что тело
человека пропитано в ос-
новном водой. Вода намно-
го легче выделяется из
организма человека, чем
пища. Поэтому человеку
чаще требуется пополнять-
ся водой, нежели пищей.
Это он делает как посред-
ством питьевой воды, так
и пищи. Что касается воз-
духа, то его в организме
человека намного меньше

двух других компонентов,
хотя он, т.е. воздух, преоб-
ладает над обоими. И вот
как...

Известно, что человек
не может существовать
без дыхания, оно ему нуж-
но ежесекундно, ежеднев-
но ему нужны тонны кисло-
рода. Если хорошо вду-
маться в наши рассужде-
ния, увидим, что в каждом
человеке более всего вра-
щается астральное тело
посредством воздуха. Мы
уже знаем, что существу-
ют три вида людей. В при-
роде же из этих трех видов
людей только два имеют
близнецов, т.е. в природе
существуют соответству-
щие люди, составляющие
каждому из нас пару как

эфирного, так и астраль-
ного вида. Для «физичес-
кого» же человека такая
возможность, конечно, ис-
ключается. Получается,
что каков процентный со-

став воздуха, в таком же
процентном соотношении
нагружено и тело челове-
ка. Отсюда получаем сле-
дующее:  больше чем
пища, человеку нужны
вода и воздух. Именно эти
пропорции нарушены в
организме малолетних де-
тей и стариков, т.е. у ма-
лолетних пропорция нару-
шена за счет избытка воды
(мы же знаем, как проходят
роды), а у стариков за счет
недостатка воды, т.е.
эфирного тела. Давайте
вспомним советы врачей,
когда детей отправляют в
горы лечиться от кашля –
в горах ведь избыток кис-
лорода изгоняет из орга-
низма воду, а стариков – на
море, где они лечатся из-

бытком испарений воды в
воздухе. Старики ведь по-
чти обезвожены. Эти пра-
вильные указания, на наш
взгляд, врачи дают, в ос-
новном, неосознанно.

И вспоминается, как
врач послал Михаила Зо-
щенко лечиться на ялтинс-
кое побережье. Все по-
мнят, что Зощенко страдал
депрессией, и вообще, как
сам впоследствии убедил-
ся, страдал водобоязнью.
Конечно, в Ялте он не по-
правился, ему стало хуже.
Вот вам неосознанный со-
вет. Когда он сел на ко-
рабль, чтобы вернуться
домой, чуть не расстался
с жизнью.

Вкратце опять коснемся
неодолимого влечения
альпинистов, т.е. молодых
к покорению вершин. Мо-
лодые ведь, в основном,
полны сил и здоровья, им
нипочем избыток эфирно-
го тела и избыток астраль-
ного тела. Получается, что
их здоровью не вредит ни
лишняя вода, ни избыток
кислорода. Напротив, из-
быток кислорода наполня-
ет окислами фосфора их
легкие, т.е. происходит
шунтирование организма
сухим воздухом. Именно
таким образом соединя-
ются они со своими аст-
ральными телами. На
снежных вершинах эти
процессы протекают весь-
ма быстро по сравнению с
пустынями, и поскольку
альпинистам приходится
пребывать на вершинах
весьма короткое время,
эти процессы всегда оста-
ются незавершенными, и
именно потому снежные
вершины всегда влекут их
к себе.

Думается, что таким
механизмом оснащены
машины, действующие в
пустынях, горах и океа-
нах. Эти процессы здесь,
в отличие от снежных
вершин, вследствие на-
личия избытка времени
всегда завершаются.
Именно этот механизм
является той силой, кото-
рая способна создавать
священные книги и трак-
таты,  о чем мы вкратце
уже говорили.

Давайте закончим на
этом нашу сегодняшнюю
беседу и, если что оста-
лось досказать, отложим
до следующего раза.

Одно следует сказать
обязательно: мужчины
преимущественно являют-
ся носителями астральных
зарядов, женщины – эфир-
ных.

 На днях в Тбилисском
академическом театре опе-
ры и балета им. З. Палиаш-
вили состоялся концерт
«Дай таланту широкую до-
рогу». Это был своего рода
творческий отчет.   В вече-
ре приняли участие пред-
ставители молодых талан-
тов Грузии, ярко проявив-
ших себя как на родине, так
и за ее пределами в 2001 -
2002 годах. Это лауреаты
первой премии Первого
тбилисского международ-
ного конкурса молодых  пи-
анистов Анна Гогава, Лука
Окросцваридзе,  Натия и
Тамар Бераия, лауреат
международного музы-
кального  и  кино-  фести-
валей Гванца Закареишви-
ли, лауреат Санкт -Петер-
бургского конкурса пиани-
стов им. Марии  Юдиной
2003 года Мамикон Нахапе-
тов,  лауреаты Третьего кон-
курса музыкантов-испол-
нителей  Грузии Дмитрий
Ставрианиди и Тамар Личе-
ли, юные певицы  Анна и

ДАЙ ТАЛАНТУ ШИРОКУЮ ДОРОГУ!
Софико Царцидзе, лауреат
международного песенного
конкурса, который прохо-
дил в штате Луизиана, Са-
ломе Гасвиани, лауреаты I
Санкт - Петербургского
международного конкурса
эстрадной песни  вокаль-
ный квартет «Браво», Кете-
ван Топурия, Ираклий Лом-
садзе, Софио Геловани,
детские художественные
коллективы - хор учащихся
тбилисской 28-й музыкаль-
ной школы  им. З. Анджа-
паридзе, хореографичес-
кий ансамбль «Абхазия»,
Государственный ансамбль
грузинской  народной пес-
ни и танца Абхазии «Диос-
курия»,  хореографичес-
кий ансамбль Государ-
ственного университета
культуры Грузии «Роква».
Продемонстрировал  свое
искусство Илико Сухишви-
ли-младший - выступила
государственная  академи-
ческая труппа  грузинского
национального балета име-
ни  И. Сухишвили и Н. Ра-

мишвили.  Среди участни-
ков концерта был  и  ан-
самбль «Ниневия», а также
академия высокой моды
«Базель».   Выпускники Го-
сударственного универси-
тета театра и кино им. Ш.
Руставели  показали сцену
из спектакля «Кровавая
свадьба» Гарсиа Лорки в
постановке Гочи Капанадзе.
Он стал и режиссером ве-
чера. Организовали кон-
церт ассоциация «Женщины
- деятели искусств Абхазии»
вместе с Собранием «Жен-
щины многонациональной
единой Грузии», которые
возглавляет министр культу-
ры Абхазии, заместитель
министра культуры Грузии
Светлана Кецба.  Спонсор
вечера - компания «МAGTI
GSM» (президент - Гия Джох-
таберидзе).

 Думается, юные участ-
ники концерта составят в
будущем славу своей стра-
ны.

  Инна БЕРИДЗЕ

Тбилисский киноте-
атр «Руставели» за-
полнил веселый гомон
детворы. Пожалуй,
давно он не собирал у
себя столько юных зри-
телей. Ребят пригласи-
ли на просмотр анима-
ционного фильма «Ма-
угли». Этот детский
праздник состоялся
благодаря совместным
усилиям Общества
Красного Креста Грузии
и кинотеатра «Руставе-
ли», которые устроили
благотворительную ак-
цию для социального
незащищенных детей.
И собираются сделать
ее традиционной.

Генеральный дирек-
тор кинотеатра «Рус-
тавели» Нукри Асати-
ани сказал,  что  в
столь трудное время
нельзя забывать о де-
тя х ,  которых  мы,
взрослые, обязаны ок-
ружить заботой и вни-
манием. К сожалению,

В ГОСТЯХ У ДЕТЕЙ – МАУГЛИ
далеко не все родители
могут водить своих де-
тей в кино. Для этого
надо иметь пять-десять
лари. А их семейный
бюджет не позволяет
потратить такую сум-
му на кино, театр или
экскурсию. Потому мы
охотно откликнулись
на предложение Обще-
ства Красного Креста
Грузии -  принять учас-
тие в этой благотвори-
тельной акции и на не-
сколько часов отдать в
распоряжение детей
наш кинотеатр. Мы и в
дальнейшем с готовно-
стью поддержим такие
мероприятия и устро-
им в кинотеатре детские
праздники. Это достав-
ляет радость не только
ребятам и их родите-
лям, но и нам, организа-
торам.

В беседу с нами  всту-
пает председатель Мтац-
минда-Крцанисской
районной организации

Общества Красного
Креста Грузии Тинатин
Каранадзе:

- Благотворительная
акция превратилась в
детский праздник, о
котором юные зрители
долго будут вспоми-
нать.  Большую ра-
дость им доставили не
только герои анимаци-
онного мультфильма
«Маугли». Они смогли
вдоволь поиграть на
компьютерах и игро-
вых автоматах, кото-
рые установлены в
фойе кинотеатра «Рус-
тавели».

Я выражу мнение
многих моих коллег и
родителей, что такие
праздники детям
очень нужны. И надо
приветствовать реше-
ние его организаторов
сделать их традицион-
ными.

Джильда
ИВАНИШВИЛИ

«Тот, кто любит нашу
страну, должен с большой
осторожностью относиться
ко всему, что связано с бан-
ковским делом».

Под этим эпиграфом
словами Ильи Чавчавадзе

вышел в свет новый шестой
номер ежемесячной газеты
«Сакартвелос банки», уч-
режденной акционерным
обществом «Сакартвелос
банки».

На первой полосе изда-

ния помещено обращение к
детям и поздравление их с
Международным днем за-
щиты детей.

Статья «На заключитель-
ном занятии тбилисской
школы политического обу-

чения» знакомит читателя с
историей создания, систе-
мой обучения, функциони-
рующей сегодня в Грузии
политической школы.

В материале Мамуки
Кахниашвили ««Сакартве-
лос банки» представляет
литературный конкурс»
рассказано об открытии,
ставшего уже традицион-
ным, конкурса «PEN- мара-
фон 2003», проходящего под
патронажем акционерного
общества банка.

На страницах газеты чи-
татель может ознакомиться
с работой, проводимой в
совете управления «Сакар-
твелос банки» . Здесь же
представлены выписки из
отчетов совещаний, расска-
зано о развитии совместно-

го проекта с «AES-ТЭЛАСИ».
В «Популяризации сис-

темы «ОНЛАЙН» на конкрет-
ных примерах показаны
методы освоения «Сакарт-
велос банки» мирового опы-
та банковского дела.

Интересны рубрики «Бе-
седы на профессиональную
тему», «Поиск пути для улуч-
шения благополучия со-
трудников», «Финансисты
тоже любят литературу»,
«Разное» и традиционные
«Поздравления» с юбилей-
ными датами служащих
банка.

Редактор издания - Зу-
раб Ломидзе. Газета выпол-
нена на хорошем полигра-
фическом уровне.

Инга БУЛГАДАРОВА

«НО СЕЯТЕЛИ ЗДЕСЬ И ЖНЕЦЫ ТАМ»
Журнал «СЕВ»является

логическим продолжением
культурно-просветительс-
кой работы Грузинского Ре-
риховского Общества,
организованного в 1994
году. Основатель журнала
движение «Совершенный
человек-Совершенное об-
щество». Одной из главных
задач, которую ставит пе-
ред собой журнал расска-
зать русскоязычному чита-
телю о выдающихся явлени-
ях в многонациональной
культуре Грузии. Познако-
мить читателя с литератур-
ными произведениями и
научными трудами, пред-
ставить переводы, как на-
чинающих авторов, так и
классиков грузинской ли-
тературы.

Цель «СЕВ» содейство-
вать дружбе народов всего
мира под знаменем брат-
ства и сотрудничества.

В обращении к читателю
главного  редактора изда-
ния Тамаза Тавадзе приве-
дены два основных афориз-
ма Учения Живой Этики,
которые объясняют причи-
ну создания журнала
«СЕВ».

«Существование Брат-
ства посвященных, истин-
ных пророков и ясновидцев

В ГРУЗИИ РОДИЛСЯ НОВЫЙ ЖУРНАЛ НА РУССКОМ ЯЗЫКЕ «СЕВ»
уже далеко не тайна. Суще-
ствование людей, несущих
определенную миссию эво-
люции и света, тоже извес-
тно. Просвещенному чело-
вечеству доступны и духов-
ные знания. «СЕВ» намере-
вается помочь людям в са-
мореализации».

Под рубрикой «Сначала
было Слово» в статье «Ук-
рали язык», автор проводит
анализ «генеалогической
ветви» воровства, в частно-
сти, в литературе. Показы-
вает на конкретных приме-
рах разрушительную силу
сленговых слов-вампиров,
нарушающих семантику
языка.

В «Науке и философии»
опубликованы золотые сти-
хи Пифагора. «Христиан-
ство как оно есть» представ-
ляет статьи «Ориген и его
«О началах», «Лев и Сера-
фим» - рассказ о житии
Преподобного Серафима
Саровского.

Читатель может совер-
шить экскурс в историю
печатной медиа с матери-
алом М. Меньшикова «Ста-
рые сверхчеловеки» из га-
зеты «Новое время» 1903
года.

Рубрика «Искусство» по-
вествует о гении Галактио-

на Табидзе. Знакомит с
творчеством Мераба Аба-
шидзе в рассказе «Раб Бо-
жий и душа народная». Лю-
бителям поэзии представ-
ляется возможность озна-
комиться со стихотворени-
ями  Тамары Агаджановой-
Преображенской и Тамаза
Тавадзе.

Рубрика «Институт мате-
ринства»знакомит со стать-
ей «Детская любовь» - о
силе воздействия внутри-
семейных отношений на
формирование детской
психики и многом другом. В
«Агни-йога «Золотое Руно»
рассказано о способах лече-
ния по системе древней ме-
дицины.

В других разделах жур-
нала анализируются миро-
вые события, представлен
проект транснационально-
го сверхмарафона дружбы
«Россия-Грузия 2003». За-
вершает журнал «Детская
страничка» с рассказами
«Фиалка и свеча», «Вол-
шебный мир фантазии».

Одна из главных задач,
которую ставит перед со-
бой «СЕВ»,  заключается в
необходимости укрепления
дружбы грузинского и рус-
ского народов.

Инга МУШЕГЯНЦ

Джемал  РАТИАНИ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

КИРКОРОВ РАЗГРОМИЛ
ЦВЕТОЧНЫЙ МАГАЗИН

«Я не могу спокойно рас-
сказывать об этом инциден-
те, - говорит сквозь слезы
цветочница Ирина. – У все-
го этого только одно назва-
ние – ужас!» Поход Филип-
па Киркорова в цветочный
магазин не далеко от его
дома закончился сканда-
лом. Там уже навели поря-
док, но разговоры не утиха-
ют до сих пор. Здесь певца
всегда обслуживали по выс-
шему разряду.

Никаких претензий к Фи-
липпу, который часто поку-
пал цветы в цветочном ма-
газине возле метро «Таган-
ская», здесь прежде не
было. Впрочем, и сам певец
был доволен цветочницами.

Но новый случай потряс
всех.

Около 12 часов дня Кир-
коров появился на пороге
магазина. Как рассказали
очевидцы, у певца было дур-
ное настроение. Его сопро-
вождали два охранника.

Филипп выбрал букет
для своего друга, клипмей-
кера Сергея Кальварского,
на свадьбу которого он был
приглашен. Певцу пригля-

нулся красивый букет из
лилий, орхидей и роз. Он
поинтересовался ценой.

«Две тысячи семьсот
рублей», – ответила про-
давщица Ирина.

«А почему так дорого?»,
- спросил Филипп.

На это продавщица от-
ветила не без ехидства: «А
часы покупать за девянос-
то тысяч долларов - не до-
рого?»

Певец завелся с пол-
оборота: «Вы еще тут мои
деньги считать будете!» И
послал цветочницу куда по-
дальше. Женщина не рас-
терялась и ответила ему
тем же.

И тут Киркорова понес-
ло. Он еще раз прокричал
что-то. Слов, как призналась
Ирина, она уже не разобра-
ла. Певец принялся кру-
шить все, что попадалось
под руку. Вазы с цветами с
грохотом полетели на пол.

Две женщины забились
в угол и с ужасом наблюда-
ли за погромом. Даже те-
лохранители не смогли ус-
покоить разбушевавшегося
певца. В довершение всего

Филипп схватил кассовый
аппарат и метнул его в угол.

Женщины не на шутку
перепугались и закричали.
Киркоров, не обращая
внимания на их крики,
продолжал швырять на пол
попадавшиеся под руку
предметы.

Когда он наконец угомо-
нился и вышел на улицу,
Ирина вздохнула спокойно,
думая, что все закончилось.

Но певец через минуту
снова вернулся в магазин,
опрокинул еще парочку
ваз – и только после этого
с гордо поднятой головой
покинул магазин. А букет
цветов, за которым при-
шел, он купил в соседнем
киоске.

От визита звезды Ирина
еще долго не могла прийти
в себя. Ей пришлось не-
сколько раз принимать кор-
валол, чтобы успокоиться.
Как рассказали другие про-
давцы, Ирина страшно пе-
реживает случившееся и
очень боится, что Филипп
наведается вновь, пишет
газета «Жизнь».

ДНИ. РУ

АННА КУРНИКОВА СНОВА СВОБОДНА

Известие о бракосоче-
тании российской тенни-
систки Анны Курниковой
и испанского певца Энри-

ке Иглесиаса оказалось
очередной газетной «ут-
кой».

«31 мая 21-летняя Анна

и 28-летний Энрике долж-
ны пойти под венец в цер-
кви, расположенной в ме-
стечке Ла-Романа в Доми-

никанской Респуб-
лике». Однако прим-
чавшихся туда мно-
гочисленных репор-
теров и папарацци
после долгих часов
ожидания постигло
разочарование. В
церкви действитель-
но состоялась цере-
мония бракосочета-
ния, но это была со-
всем другая пара,
и н ф о р м и р у е т
korrespondent.net.

Как утверждают
хроникеры светской
жизни, роман между
Иглесиасом и Курни-
ковой, которой, кста-
ти, 7 июня исполнит-
ся 22 года, завязал-
ся в феврале 2002
года во время съемок
в Лос-Анджелесе но-
вого видеоклипа пев-
ца. Потом их часто
видели вместе. К
примеру, свой 21-й
день рождения Анна
отмечала в Париже
вместе с Энрике.
Она тогда приехала

на Открытый чемпионат
Франции по теннису, но
проиграла в самом нача-
ле турнира. В этом году
россиянка, которая в рей-
тинг-листе Женской тен-
нисной ассоциации уже
опустилась на 79-е место,
отказалась вообще прини-
мать участие в чемпиона-
те Франции. Как говорит
Анна, замучили травмы.

МАШУ РАСПУТИНУ ЗАДЕРЖАЛИ
ЗА ПРОСТИТУЦИЮ

Певицу Машу Распутину
сильно подвели ее броский
макияж и до неприличия
короткая юбка. Сколько не
уверяла женщина милици-
онера, что она известная
певица Распутина, старши-
на оставался непреклонен:
«Каждую ночь десяток таких
шалав вылавливаю, совсем
сладу с вами нет».

Неприятный инцидент
произошел на Ленинградс-
ком проспекте – давно из-
вестном плацдарме для
представительниц древ-
нейшей профессии, кото-
рые поджидают клиентов
на обочине.

Недавно Распутина, про-
езжавшая по проспекту по-
здним вечером, вышла из
машины, чтобы купить сок.
Милиционер, дежуривший
неподалеку, направился
прямиком к звезде и попро-
сил документы, которых у
той при себе не оказалось.
Маше пришлось пройти в
отделение милиции, пишет

газета «Моя семья».
Примерно через час за-

держанной удалось дозво-
ниться до своего админист-
ратора, который привез в
отделение ее паспорт. Недо-
разумение было улажено.

Стоит отметить, что этот
поучительный случай Рас-
путину совсем не смутил, и

она не собирается менять
свой образ.

«Мне нравится, как я выг-
ляжу, - это мой имидж. Я
знаю, что многие считают
меня вульгарной. А, по мо-
ему мнению, я просто яр-
кая женщина со своими
особенностями», – сказала
Маша.

БЫВШИЙ МУЖ ДОЛИНОЙ ЗАКАЗАЛ
ЧЕЧЕНЦАМ НЫНЕШНЕГО

«После развода Ларисы с
Виктором я спас ее от серь-
езных неприятностей. Ребята
одной из чеченских бригад
как-то обмолвились, что к
ним поступил заказ от «ста-
рого» мужа Долиной разоб-
раться с новым. Я тогда отго-
ворил их», - утверждает биз-
несмен Геннадий Снустиков...

Незрячий бизнесмен
Геннадий Снустиков, глава
благотворительного центра
«Аленький цветочек», в на-
чале 90-х годов оказывал
материальную поддержку
многим деятелям нашей эс-
трады, что ни для кого не
секрет.

Вот что по этому поводу
рассказывает сам Геннадий
Константинович:

- Наш центр «Аленький
цветочек» до сих пор успеш-
но работает. Oсновное на-
правление нашей деятель-
ности - медицина. Напри-
мер, Владимир Шарлай
сделал фундаментальное
открытие. Оказывается, не-
рвные клетки не умирают,
а только временно блокиру-
ются. И их можно разблоки-
ровать! Лишь бы они не
были разорваны. Конечно,
это не значит, что можно
оживить умершего челове-
ка. Но тех, у кого заблокиро-
вано до 15 процентов не-
рвных клеток, вполне реаль-
но спасти. Под это открытие

профессор Владимир Ку-
зин разработал специаль-
ное лекарство - аплегин.
Благодаря его применению
встают и парализованные,
и инсультники, и инфаркт-
ники, даже наркоманы выхо-
дят из комы.

- Заняться развитием но-

вых медицинс-
ких технологий
вас подвигли
собственные
проблемы со
зрением?

- Отчасти.
Правда, найти
средство, кото-
рое могло бы
помочь мне вер-
нуть зрение,
пока не удалось.
У меня же глаза

были травмированы. Но мы
ищем решение.

ВЕЧНО БЕРЕМЕННЫЙ
- А как получилось, что вы

начали помогать артистам?
- В начале 90-х годов наш

центр занимался не только
медициной, но и бизнесом.
Однажды мой знакомый
Виктор Шуленин, который
тогда работал на ТВ в музы-
кальной редакции, попро-
сил меня проспонсировать
съемки какого-то шоу с уча-
стием звезд. Благодаря
этому я познакомился с Ла-
рисой Долиной, Филиппом
Киркоровым, Машей Распу-

тиной и многими другими
артистами. Я тогда был
«упакованный» парень,
имел не один миллион бак-
сов. Кроме того, у меня
были серьезные связи. Я
знал многих генералов из
МВД и КГБ. Одно время у
меня в охране даже работа-

ли бывшие сотрудники «де-
вятки» (9-го управления
КГБ), ранее охранявшие
Горбачева и с приходом к
власти Ельцина оставшие-
ся без работы. Также я знал
многих авторитетных людей
из Люберец, Солнцева - на-
зовем их «профсоюзами».
Наконец, я входил в небе-
зызвестную ассоциацию
«XXI век». Ее тогда возглав-
лял Анзор Кикалишвили, с
которым меня познакомила
вдова прославленного хок-
кеиста и футболиста Все-
волода Боброва. А замести-
телями Анзора были
Иосиф Кобзон и покойный
Отари Квантришвили. В
общем, при необходимос-
ти я мог помочь не только
деньгами.

Видя это, артисты нача-
ли обращаться ко мне со
своими проблемами. Я по-
мог одному. Помог другому.
Так все и завертелось. Поэт
Леонид Дербенев потом го-
ворил мне: «Гена, если бы ты
был женщиной, ты был бы
вечно беременный. Знаешь
почему? Потому что ты ни-

когда никому не отказыва-
ешь». Это правда. Ну как,
например, я мог отказать-
ся помочь Валерию Обо-
дзинскому, который тогда
пытался вернуться на сце-
ну?! Это был певец нашей
юности. Мы очень его люби-
ли. К сожалению, в тот мо-

мент он был уже практичес-
ки невменяем. Алкоголь и
наркотики исказили его
личность. С ним было очень
тяжело. Но благодаря стара-
ниям замечательной жен-
щины Ани Есениной, кото-
рая жила с ним в последние
годы его жизни, мне удалось
до его безвременной кончи-
ны записать с ним два ши-
карных диска.

ГОЛАЯ ЛАРИСА
Помогал я и молодым

исполнителям. Увы, многие
из них оказались людьми
крайне неблагодарными.
Взять, к примеру, Ларису
Долину. В начале 90-х у нее
были финансовые пробле-
мы. Она приехала ко мне на
своей «Волге». Попросила
помощи. Какие у меня тог-
да были интересы к Доли-
ной? Да никаких! Но я подо-
шел к ней по-человечески.
Оплатил ей на год - два но-
мера в гостинице «Россия»,
рекламу на несколько десят-
ков тысяч долларов. При-
чем ничего не требовал - ни
в личном плане, ни в каком

другом. Сказал только: «Ког-
да деньги будут, отдадите!»
Потом она еще пять лет чис-
лилась у меня в организа-
ции. Все это время мне при-
ходилось нести за нее фи-
нансовую ответственность,
платить за нее налоги. Не-
давно я напомнил ей об
этом и попросил в качестве
взаиморасчета профинан-
сировать производство на-
шего лекарства аплегин.
Речь шла о 20-30 тысячах
долларов. Примерно
столько я тогда на нее по-
тратил. Для нее это сейчас
не деньги - она их зараба-
тывает за пару концертов.
Но Долина даже не захоте-
ла со мной разговаривать.

Пришлось общаться с ее
молодым мужем Ильей
Спициным. Ссылаясь на До-
лину, он выдвинул версию,
что ее прежний муж Виктор
Митязов при разводе якобы
забрал все деньги, которые
предназначались для меня,
а сама Лариса якобы оста-
лась «голая» - без квартиры,
без машины и без копейки
в кармане. Но, согласитесь,
это ее проблемы. Я и так
после их развода с Викто-
ром спас ее от серьезных
неприятностей. Дело в том,
что у меня были близкие от-
ношения с рядом чеченских
бригад. И в одном из разго-
воров кто-то из них обмол-
вился, что к ним поступил
заказ от «старого» мужа До-
линой разобраться с новым.
Я тогда отговорил их ввязы-
ваться в это дело. «Пусть
сами разбираются! - сказал
я. - Зачем вам такие хлопо-
ты?» В итоге Долина все-таки
дала мне денег. Целых четы-
ре «штуки». Спасибо, конеч-
но, и за это! Но данная исто-
рия для меня чисто по-чело-
вечески очень поучительна.
Я сочувствую Долиной - она
так неумно строит свои от-
ношения с людьми…

Экспресс-газета

КАКИХ ЖЕНЩИН
ЛЮБИТ МАКАРЕВИЧ

Музыкант и телеведущий
Андрей Макаревич пере-
жил три неудачных брака и
в настоящее время свобо-
ден от семейных уз. В свои
49 он считается завидным
женихом. Недавно Андрей
изложил свои соображе-
ния относительно слабого
пола и рассказал, какие

женщины ему нравятся, а
какие, наоборот, настора-
живают. Оказалось, что
найти себе спутницу ему
непросто.

Макаревич не переносит
полных женщин и дам, кото-
рые выше него ростом. Кро-
ме того, артист заметил за
собой, что предпочитает

общаться с женщинами,
которые моложе его на 15-
20 лет, пишет газета «Моя
семья».

А еще он не прочь вос-
пользоваться услугами про-
ституток и говорит, что не
поверит ни одному челове-
ку своего возраста, кото-
рый заявит, что никогда не
обращался к жрицам люб-
ви.

Несмотря на все это, Ан-
дрей говорит, что готов сно-
ва попытать счастья в бра-
ке, как только встретит дос-
тойную кандидатку. Но глав-
ная сложность состоит в
том, что в его узком артис-
тическом кругу практичес-
ки не встретишь свободных
женщин, готовых создать
семью.

А из знакомства в метро
или ночном клубе вряд ли
получится что-то хорошее.
Кстати, идеальной женщи-
ной на нашей эстраде Ма-
каревич считает Лайму
Вайкуле.

АНДЖЕЛИНА ДЖОЛИ СДЕЛАЛА СЕБЕ ПОДАРОК
Практически за неделю

до своего 28-го дня рожде-
ния Анджелина Джоли, не-
когда клявшаяся в любви
до гроба, официально раз-
велась со своим вторым
мужем Билли Бобом Торн-
тоном - и теперь свободна!
Они расстались в про-
шлом году всего через 11
дней после того, как Джоли
усыновила камбоджийско-
го сиротку, которого назва-
ла Мэддокс. Несмотря на
бурный характер отноше-
ний бывших возлюблен-
ных, оба развелись, как
уверяет адвокат актрисы
Лора Оффер, мирно и без
претензий.

Во всяком случае,
стороны решили ни-
когда не сообщать
публично о деталях
развода и как им
удалось уладить воп-
рос о разделе иму-
щества. Однако, по
просочившимся из
лос-анджелесского
суда сведениям, во
всём ведущая себя
независимо Андже-
лина Джоли отказа-
лась даже от своего
права получать вып-
латы от прежнего
супруга до тех пор,
пока снова не выйдет
замуж, пишет km.ru.

ТОМ КРУЗ ТРУСЛИВЕЕ НЬЮ-ЙОРКСКИХ БАБУШЕК
Союзники по антиирак-

ской коалиции Великоб-
ритания и США разош-
лись в мнениях в отноше-
нии... Тома Круза. Во
вторник заместитель ми-
нистра культуры Вели-
кобритании 56-летний
Ким Хауэлс выступил с
резкой критикой звезд
американского кинема-
тографа, исполняющих
роли бесстрашных героев
в остросюжетных филь-
мах, но испытывающих
страх перед полетом в Ев-
ропу из-за возможных те-
рактов.

Под огонь Хауэлса по-
пал прежде всего Том
Круз, который в этом году
не приехал на Каннский
фестиваль под предло-
гом занятости. В интер-
вью Financial Times Хау-

элс сказал, что «хвастли-
вые герои, такие, как Том
Круз, боятся террористов
больше, чем некоторые
постоянно путешествую-
щие «нью-йоркские ба-
бушки».

«Эти люди выставляют
себя героями в фильмах
в стиле экшн, хотя извес-
тно, что в действительно-
сти они всегда использу-
ют каскадеров. Некоторые
могут подумать, что у них
хватит смелости совер-
шить такой простой посту-
пок - прилететь в Европу и
подать хороший пример
своим соотечественни-
кам», - заметил Хауэлс. По
его мнению, именно от-
сутствие американцев на-
носит тяжелый удар по
британской туристичес-
кой индустрии.

Половина мирового
туризма концентрирует-
ся в Европе, 29% - в
США. В 2003 году из-за
войны и угрозы терро-
ризма,  например,  во
Франции говорят о сни-
жении на 20% по сравне-
нию с 2002 годом числа
туристов из Америки. Но
Париж, в отличие от Лон-
дона, выступил против
Америки по иракскому
вопросу.

Ким Хауэлс прилетел в
Соединенные Штаты,
чтобы стимулировать
приток туристов в Вели-
кобританию - шестую са-
мую посещаемую страну
после Франции, Испа-
нии, Соединенных Шта-
тов, Италии и Китая, со-
общает CORRIERE DELLA
SERA.





 

Футб ол

«МЦХЕТА» - В ВЫСШЕЙ ЛИГЕ
На Национальном стадионе им.Б.Пайчадзе в Тби-

лиси состоялся решающий матч за право в будущем
сезоне выступать в высшей лиге чемпионата Грузии
по футболу. Встречались команды «Горда» (Руста-
ви) и «Мцхета».

Встреча прошла неинтересно. Основное время не
дало перевеса соперникам – 0:0. Тогда, согласно пра-
вилам, арбитр А.Шилакадзе назначил дополнитель-
ное время. На 95-й минуте в ворота «Горды» был на-
значен 11-метровый удар. Однако Георгий Кебадзе
пробил мимо ворот. Решающий гол был забит через
несколько минут. Его автором стал мцхетский фут-
болист Леван Кебадзе. Матч завершился со счетом
1:0. Итак, в будущем сезоне в высшей лиге выступит
команда «Мцхета».

Ша хм аты

У ЛИДЕРОВ ТЕСНО
В Стамбуле на чемпиона-

те Европы по шахматам оп-
ределились лидеры. В муж-
ском турнире после пяти ту-
ров по четыре очка набра-
ли 11 шахматистов, среди
которых один представи-
тель Грузии – гроссмейстер
Зураб Азмайпарашвили из
Тбилиси.

Чемпионат, как известно,
проводится по швейцарс-
кой системе в 13 туров. Со-
перник Азмайпарашвили в

шестом туре уже известен.
Им стал представитель Гер-
мании Рустам Дадтов.

В женском турнире сыг-
рано три тура. Максималь-
ное количество очков – по
два - набрали 17 участниц.
Среди них грузинские шах-
матистки. Это Кетеван
Арахамия-Грандт, Нино
Хурцидзе, Софико Гветад-
зе и Майя Ломинеишвили.
Две из них – Гветадзе и
Хурцидзе – в третьем туре

играли друг с другом. На 38-
м ходу Хурцидзе вынудила
соперницу признать пора-
жение. Победительница
набрала три очка и стала
одним из лидеров чемпи-
оната. Вместе с ней во
главе турнирной таблицы
находятся Алиса Галлямо-
ва (Россия),  Эльвира
Скрипченко-Лотье (Мол-
дова),  Мария Себак
(Франция) и Жаокин Пенг
(Нидерланды).

Ол и мп и зм

ЖАК РОГГЕ: «WILD CARD ОТМЕНЕНЫ НЕ БУДУТ»
Президент МОК Жак Рог-

ге заявил, что Международ-
ный олимпийский комитет
по-прежнему мечтает ви-
деть на Олимпийских играх
представителей всех без
исключения государств
мира, а потому не планиру-
ет отказываться от систе-
мы wild card, предоставля-
емых атлетам тех стран, ко-
манды которых не прошли

отбор на соревнования.
Тем не менее эти спорт-
смены все же должны соот-
ветствовать уровню собы-
тия, иначе это будет не-
справедливо по отноше-
нию к тем, кто вполне мог
бы составить конкуренцию
в борьбе за медали, но не
прошел в сборные своих
стран в результате
спортивного отбора.

МОК РЕШИЛ БОРОТЬСЯ
С ОЛИМПИЙСКОЙ ГИГАНТОМАНИЕЙ

Целая серия мер в целях,
прежде всего, экономии
средств на проведении
Олимпийских игр предло-
жена Международному
олимпийскому комитету .
Автор рекомендаций, пред-
назначенных прежде всего
для организаторов Олимпи-
ад, начиная с 2012 года, - ко-
миссия МОК по изучению
Олимпийских игр, которую
возглавляет канадец Дик
Паунд. Комплекс мер - по-
рядка ста - был изложен в
докладе, который был пере-
дан руководству МОК еще в
Мадриде в середине мая,
однако достоянием гласно-
сти он не стал. Рассмотреть
его планируется на гене-
ральной ассамблее МОК в
Праге в начале июля. Одна-
ко копия 31-страничного до-
кумента попала сейчас в
распоряжение корреспон-
дентов АП в британской
столице.

Главная идея, как гово-
рится в резюме комиссии,
- «МОК должен дать ясно
понять, что он не поддержи-
вает подход по схеме «чем
масштабнее, тем лучше».

Таким образом, подобный
подход кандидатов на орга-
низацию Олимпиад будет
минусом, а не плюсом».
Примечательно, что распо-
ряжение о проведении тако-
го рода анализа отдал пре-
зидент МОК Жак Рогге, ко-
торый с самого начала ра-
боты на этом посту высту-
пает за уменьшение масш-
табов Игр. В докладе, прав-
да, нет радикальных пред-
ложений, однако реализа-
ция изложенных в нем мер
может дать экономию, по
оценкам Паунда, «в разме-
ре от 400 миллионов до
миллиарда долларов».

Среди них предложение
использовать многофунк-
циональные спортивные
объекты, отдавать предпоч-
тение временным сооруже-
ниям, проводить соревно-
вания по разным видам
спорта на объектах, распо-
ложенных друг к другу мак-
симально близко. «Возво-
дить новые сооружения сле-
дует только в том случае,
если заранее есть програм-
ма их долговременного при-
менения», - говорится в до-

кументе. Комиссия также
предлагает организовывать
эстафету олимпийского
факела только на террито-
рии страны, где пройдут
Игры, и длительность тако-
го марафона не должна пре-
вышать 100 дней.

Кроме того, считается
целесообразным сокра-
тить число аккредитован-
ных на Олимпиаде журна-
листов; рассмотреть нуж-
ность информационной
олимпийской системы на
французском языке и под-
держания официального
сайта в Интернете. Реко-
мендуется уменьшить чис-
ло льгот  в отношении пред-
ставителей «олимпийской
семьи», то есть МОК и НОК.
Официальными претен-
дентами на проведение
летних Олимпийских игр
2012 года пока являются
семь городов: Гавана, Лей-
пциг, Лондон, Мадрид,
Москва, Нью-Йорк и Па-
риж. Не исключено, что
своего претендента седь-
мого июля добавит Брази-
лия. Крайний срок подачи
заявок - 15 июля 2003 года.

ОРГАНИЗАТОРЫ ИГР-2004
ОПАСАЮТСЯ ПИРАТОВ

В столице Игр-2004 на-
чались рейды с целью вы-
явления и конфискации
товаров с незаконно раз-
мещенной на них олим-
пийской символикой.
Оргкомитет Игр подписал
19 лицензионных соглаше-
ний с греческими компа-

ниями на производство
так называемой олимпий-
ской продукции - маек,
значков... При этом оргко-
митету полагается десять
процентов от выручки, ко-
торая оценивается при-
мерно в 900 миллионов
долларов.

ОЛИМПИАДА-2010 МОЖЕТ ПРИВЕСТИ
АВСТРИЮ К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ ПОДЪЕМУ

Интересная информа-
ция была опубликована ве-
дущим австрийским эконо-
мическим институтом. Со-
гласно подсчетам, в случае
если Австрия получит
Олимпиаду-2010 (претен-
дент - Зальцбург), то эконо-
мический эффект от этого
мероприятия будет в шесть
раз выше, чем если бы
этой стране достался чем-
пионат Европы по футболу

2008 года. Ожидаемый до-
ход должен составить око-
ло 950 млн. долларов, кро-
ме этого будет создано до
19 000 рабочих мест.
«Олимпийские игры обла-
дают огромным положи-
тельным экономическим
эффектом для страны-
организатора», - подыто-
жил свое заявление один
из ведущих экономистов
страны Бернар Фельдерер.

В АФИНАХ
ВНОВЬ ЗАЖГЛИ
ОЛИМПИЙСКИЙ

ОГОНЬ
Четвертого июня в

Афинах был зажжен
огонь Специальных
летних Олимпийс-
ких игр 2003. Огонь
был зажжен на горе
Пникс напротив Ак-
рополя.

Эти Игры устраи-
ваются для спортсме-
нов-инвалидов в та-
ких видах соревно-
ваний как легкая ат-
летика и плавание.
Игры-2003 пройдут в
Дублине (Ирландия)
с 21 по 30 июня 2003 г.
В этом году они впер-
вые проводятся за
пределами США.

ФУТБОЛИСТЫ БУНДЕСЛИГИ
НАЗВАЛИ ЭЛБЕРА ЛУЧШИМ

Джоване Элбер признан
лучшим футболистом Гер-
мании. Таково решение его
коллег — профессионалов
бундеслиги, опрошенных
популярным журналом
«Киккер». В опросе принял
участие 261 игрок из 18-ти
клубов, участвовавших в
чемпионате Германии.

Нападающему «Бава-
рии» Джоване Элберу дос-
тались 23,8 процента голо-
сов. «Золотую бутсу» он по-
лучит впервые за девять
лет пребывания в Герма-
нии. Вторым финишировал
его одноклубник, полуза-
щитник Михаэль Баллак
(12,9 процента), а третьим -
белорусский хавбек «Штут-
гарта» Александр Глеб, за
которого проголосовали
10,5 процента коллег.

Открытием сезона бун-
деслиги признан нападаю-
щий «Штутгарта» Кевин Ку-
раньи, набравший 17 про-
центов голосов. На втором
и третьем местах - фор-
вард «Мюнхен-1860» Бенд-
жамин Лаут и защитник
«Герты» Арне Фридрих.

Неожиданным стало при-
знание лучшим вратарем
голкипера Симона Йенцт-

ша, который вскоре сменит
«Мюнхен-1860» на «Вольф-
сбург». Он на целых 6 про-
центов обошел стража во-
рот национальной сборной
Германии Оливера Кана.
Третьим остался вратарь
«молодежки» и «Кайзерсла-
утерна» Тим Визе.

А главным разочарова-
нием сезона более 30-ти
процентов футболистов
бундеслиги назвали полуза-
щитника Штефана Эффен-
берга, побившего горшки с
руководством «Вольфсбур-
га» и в скором времени пе-
ребирающегося в Катар. Он
оставил далеко позади за-
щитника «Байера» Яна Си-
мака и нападающего дорт-
мундской «Боруссии» Мар-
сио Аморозо, тоже не оп-
равдавших возлагавшихся
на них надежд, но в значи-
тельно меньшей степени.

ХАВИ МОРЕНО НЕ ХОЧЕТ
ВОЗВРАЩАТЬСЯ В «МИЛАН»

Нападающий мадридского
«Атлетико» Хави Морено зая-
вил, что не собирается по за-
вершении сезона возвра-
щаться в «Милан», сообщает
AS.com. «Я не поеду в Милан,
- сказал игрок. – Не вернусь
туда, потому что не хочу. Не

хочу говорить на эту тему и
уйду туда, куда сочту возмож-
ным». Форвард, согласно кон-
тракту, должен играть в ис-
панском клубе еще в течение
двух сезонов, и он намерен
провести это время в соста-
ве «красно-белых».

КАФУ ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ С «МИЛАНОМ»
Чемпион мира Кафу, вы-

ступавший в минувшем се-
зона за «Рому», подписал
двухлетний контракт на
сумму 1,5 миллиона евро с
победителем Лиги чемпио-
нов нынешнего года и обла-
дателя Кубка Италии «Ми-
ланом». Об этом сообщило
одно из самых авторитет-
ных изданий «Газетта делло
спорт».

Агент бразильского за-
щитника Ивано Антонелли
заявил, что «Кафу интере-
совались также испанская
«Барселона» и английский
«Челси». Причем, руко-

водство тех команд, кото-
рое проявило интерес к
Кафу, не смущал 33-лет-
ний возраст футболиста.
Игра Кафу за «Рому» в
прошедшем сезоне стала
самым сильным аргумен-
том».

Капитану сборной Бра-
зилии придется выплатить
неустойку японской «Иоко-
гаме», с которой он ранее
заключил предваритель-
ный контракт. Срок же кон-
тракта с «Ромой» заканчи-
вался у Кафу 30 июня и с
этого момента он становил-
ся свободным агентом.

«ЛАЦИО» ПОКА СМОГ УДЕРЖАТЬ
ТОЛЬКО СТАНКОВИЧА

Как сообщает
Soccerage, итальянский
«Лацио» сохранит в сво-
ем составе Деяна Станко-
вича. По словам гене-
рального директора рим-
ского клуба Луки Бараль-
ди, об этом можно гово-
рить со стопроцентной
уверенностью. А вот отно-
сительно двух других иг-
роков «небесно-голубые»
этого сказать пока не мо-
гут. Речь идет о Бернар-
до Корради и Япе Стаме.

Последним очень инте-
ресуется  туринский
«Ювентус», которому не-
обходимо вливание све-
жих сил в защитные по-
рядки. Несмотря на то,
что тренер «Лацио» Ро-
берто Манчини хотел бы
сохранить обоих футбо-
листов, финансовый кри-
зис, который переживает
клуб, может привести к
их продаже. Стам ранее
указывал, что хотел бы
покинуть «Лацио».

ДОКАЗАНО НАУЧНО
Болельщики немецких

клубов всегда знали, что
арбитры относятся к коман-
дам, выступающим на сво-
ем поле, более лояльно. Те-
перь эта теория получила
научное подтверждение.

Матиас Суттер и Мартин
Кохер из университета в
Инсбруке (Австрия) иссле-
довали все матчи сезона
2001/2002 в Германии и до-
казали, что это действи-
тельно так. Арбитры при-
бавляли больше времени,
если хозяева поля проигры-

вали, назначали в их пользу
больше 11-метровых уда-
ров, в то время как гостевые
команды получали гораздо
больше красных карточек.

Причину этого ученые
видят в давлении, которое
оказывают на судью бо-
лельщики. В связи с этим
они предлагают использо-
вать видеоповторы, чтобы
избежать спорных реше-
ний.

Ученые собираются про-
должить свое исследова-
ние.

ДЗОЛА ОБЕЩАЛ ОПРЕДЕЛИТЬСЯ С КЛУБОМ
 Джанфранко Дзола

объявил, что определится
со своим будущим к кон-
цу недели. Контракт 37-
летнего итальянца с «Чел-
си» истек после оконча-
ния чемпионата, но руко-
водство лондонского клу-
ба под впечатлением его
игры готово предложить
ему новое соглашение
сроком на один год, сооб-
щает Soccerage.

«Есть много разных
предложений, которые я
собираюсь рассмотреть

до конца недели, – сказал
Дзола. – Мое окончатель-
ное решение зависит от
многих, в том числе и не-
спортивных, факторов. Я
знаю, что есть предложе-
ние от «Кальяри», и если
оно примет реальные
очертания, я оценю все за
и против. Но в то же вре-
мя меня хотят видеть в
«Челси», а в этом клубе я
чувствую себе прекрасно.
Уверен, что еще год смо-
гу провести на высшем
уровне».

РОБЕРТО КАРЛОС:
«ВПЕРЕДИ КЛЮЧЕВОЙ ТУР»

Из-за дисквалифика-
ции в сборной Бразилии
Роберто Карлос не может
участвовать вместе со
своей национальной ко-
мандой в Кубке Конфеде-
раций, и проводит не-
большой отдых в Мадри-
де. До дерби против «Ат-
летико» осталось ещё де-
сять дней, но все мысли
защитника - только о
предстоящей игре.

- Кто будет чемпио-
ном?

- Сложно знать, кто ста-
нет обладателем титула.
Если бы мы победили «Сель-
ту», у нас было бы хорошее
преимущество. Но сейчас, я
думаю, всё решится в после-
днем туре. Никто не знает, кто
будет чемпионом. У нас есть
большой опыт игры в таких
матчах, но «Реал Сосьедад»
показал себя очень стабиль-
ной командой, которая хоро-
шо играет в футбол, и нужно
их поздравить.

- В таком случае грядущий
тур будет определяющим?

- Думаю, что кто выйдет из
него лидером, станет чемпи-
оном. Это ключевой тур.

- В последних турах «Сосье-
дад» испытывает давление?

- Я не видел их матча про-
тив «Валенсии», но было ясно,
что им многого стоили побе-
ды над «Рекреативо» и «Мала-
гой». Они сбились с ритма, но
продолжали побеждать, и это
нас беспокоит.

- А всё это давление на ар-
битров?

- «Реал Мадрид» не будет
делать высказываний об ар-
битрах. В этих двух турах мы
надеемся на их хорошую ра-
боту, но мы не будем среди
тех, кто оказывает давление.
Структура мадридского «Реа-
ла» такова, что нужно выигры-
вать игры на футбольном
поле, а не искать оправданий.

КАНИСАРЕС МОЖЕТ
ПЕРЕЙТИ В «АРСЕНАЛ»

Сантьяго Канисарес из
испанской «Валенсии» мо-
жет стать основным врата-

рем лондонского «Арсена-
ла», сообщает РИА «Ново-
сти» со ссылкой на британ-
ское издание «Ивнинг Стан-
дарт».

Испанец рассматривает-
ся в качестве основной за-
мены ветерану английского
футбола Дэвиду Симэну,
который, в свою очередь,
подписал контракт с другим
футбольным клубом пре-
мьер-лиги - «Манчестер
Сити».

Стоит также отметить,
что представители вице-
чемпиона Англии планиру-
ют отдать за Канисареса в
испанскую «Валенсию»
французского форварда
Сильвена Вильтора, у кото-

рого контракт с «Арсена-
лом» истекает в следующем
году. Вильтор отказался
продлевать сотрудничество
с лондонцами, потому как
зарплата в клубе не соот-
ветствует его требованиям.

Ситуация с переходом
34-летнего Канисареса в
«Арсенал» вряд ли разре-
шится в ближайшее вре-
мя, поскольку, во-первых,
контракт Канисареса с
«Летучими Мышами» ис-
текает в конце сезона, а во-
вторых, испанский чемпи-
онат вступил в финальную
стадию, где «Валенсия»
ведет ожесточенную борь-
бу за попадание в зону
Лиги чемпионов.

МОРЬЕНТЕС СЧИТАЕТ, ЧТО «РЕАЛУ»
ДОСТАТОЧНО ВЫИГРАТЬ ДВА МАТЧА

Игроки мадридского «Ре-
ала», находящиеся сейчас в
распоряжении сборной Ис-
пании, не могут отвлечься
от своих клубных дел. Так,
Фернандо Морьентес, выс-
тупая на пресс-конферен-
ции, посвящённой игре
сборной Испании против
Греции, не смог обойти тему
Ла Лиги. «Мы уверены, что
в составе «Атлетико» 24 или
25 очень профессиональ-
ных футболистов, - говорит
девятый номер мадридис-
тов. - И я уверен в их про-
фессионализме. Если в
двух оставшихся играх мы

завоюем шесть очков, ду-
маю, что будем чемпиона-
ми и не будем надеяться ни
на чью помощь, тем более
на помощь прямого сопер-
ника, которым является «Ат-

летико Мадрид».
Кроме того, Морьентес

надеется на ошибку «Реала
Сосьедад»: «Нужно, чтобы
«Сосьедад» оступился и по-
терял по дороге какие-то
очки. Если же нет, то мы уже
ничего не сможем сде-
лать». Нападающий уверен
в сопернике сан-себастьян-
цев: «Сегодня я больше уве-
рен в «Сельте», но также у
меня есть большая уверен-
ность в профессионализме
игроков «Атлетико». Но если
чемпионом станет «Реал
Сосьедад», это будет абсо-
лютно заслуженно».

СИМЭН ПЕРЕШЕЛ В
«МАНЧЕСТЕР СИТИ»

Голкипер лондонского
«Арсенала» Дэвид Симэн
подписал однолетний кон-
тракт с «Манчестер Сити».
Напомним, что наставник

«канониров» Арсен Венгер
отказался предоставить
футболисту гарантирован-
ное место в стартовом со-
ставе клуба.

Б о к с

ТАЙСОН БОИТСЯ?
Чемпион мира в супертя-

желом весе Леннокс Льюис
заявил, что матча-реванша
между ним и Майком Тайсо-
ном не будет. Причина, на его
взгляд, банальна – Железный
Майк боится британца.

«Я никогда не буду снова
биться с Тайсоном, - сказал
Льюис. – Кончено. Он серь-
езно меня боится и его вре-
мя прошло. Ему должно
сниться в кошмарных снах,
как я его побил в Мемфисе

в прошлом июне».
Сам Леннокс выйдет на

ринг 21 июня 2003 года про-
тив канадца Кирка Джонсо-
на. Это будет его первый
бой после более чем годич-
ного перерыва.

ЭВАНДЕР ХОЛИФИЛД ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ
О БОЕ С РОЕМ ДЖОНСОМ-МЛАДШИМ

Бывший четырехкратный
чемпион мира в супертяже-
лом весе Эвандер Холи-
филд заявил, что ведет пе-
реговоры о бое с Роем Джон-
сом-младшим. Если они
пройдут успешно, четверто-
го октября в Нью-Йорке эти
соперники оспорят титул
чемпиона мира по версии
WBA, принадлежащий сей-
час Джонсу. Рой завоевал
это почетное звание в мар-
те, победив по очкам в две-
надцатираундовом бое Джо-
на Руиса. 40-летний Холи-
филд в последнем своем
бое не только уступил Крису
Берду в бое за титул чемпи-
она по версии IBF, но и повре-
дил плечо. Сам Эвандер го-

ворит, что уже восстановил-
ся после травмы и пятый
чемпионский титул «просто
вопрос времени». Сразу же

напрашивается встречный
вопрос: много ли этого вре-
мени есть у ветерана Холи-
филда?

ИГРА «КТО КУПИТ БЕКХЭМА?»
Исполнительный ди-

ректор «Манчестер Юнай-
тед» Питер Кеньон намек-
нул, что клуб начал пере-
говоры о переходе Дэвида
Бекхэма в испанскую
«Барселону». «Пока еще
рано говорить об этом, как
о чем-то свершившемся,
но если вы напишите, что
ветер дует из Испании, то
не будете выглядеть глу-
по», - заявил он на встре-
че с представителями
британской прессы. Как
сообщается, один из кан-
дидатов на место прези-
дента каталонского клуба
- Хуан Лапорта - готов вы-

ложить за Бекхэма 30
миллионов фунтов (49
миллионов долларов).

ТАРНАТ ПЕРЕШЕЛ В «МАНЧЕСТЕР СИТИ»
Полузащитник

«Баварии» 33-лет-
ний Михаэль Тар-
нат подписал одно-
летний контракт с
«Манчестер Сити»,
с о о б щ а е т
Soccerage. Он пе-
решел в английс-
кий клуб на правах
свободного агента,
поскольку его кон-
тракт с чемпионом
Германии истек по окончании
сезона.

«Мы очень рады тому, что
подписали контракт с Михаэ-

лем, – заявил на
официальном сай-
те клуба его прези-
дент Джон Уодл. –
У него отличный
послужной список
и большой опыт
выступления в
Лиге чемпионов.
Он поможет клубу.
Киган – тренер
«Манчестер Сити» -
очень хотел при-

гласить этого футболиста,
поскольку он обладает це-
лым рядом неоспоримых до-
стоинств».
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 18
Ашхабад + 26
Баку + 24
Бишке к + 23
Душанбе + 21
Ереван + 17
Киев + 22
Кишин ев + 24
Москва + 18
Минск + 22
Ташкент + 28

А ф и н ы + 23
Бер лин + 27
Вена + 26
Вильнюс + 23
Женева + 16
Л он д о н + 25
Мадрид + 31
Пар иж + 27
Рига + 20
Ри м + 27
Таллинн + 9

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 20
Батуми + 21
Поти + 21
Зугдиди + 23
Озургети + 22

Кутаиси + 24
Цхинвали + 22
Гори + 23
Ахалцихе + 22
Телави + 22

ТБИЛИСИ  + 24

Друзья и коллеги настрое-
ны более агрессивно, чем
обычно, поэтому от вас тре-
буется любой ценой избегать
конфликтов и не вступать в
дискуссии. Помните, что их
сегодняшнее поведение -
всего лишь способ защитить
собственные интересы.

Какое-то событие прольет
свет на истинную природу кол-
леги или компаньона, которых
вы всегда уважали и которым
доверяли. Постарайтесь не
быть слишком критичным,
пока не узнаете все факты.

Не отказывайтесь от попы-
ток исследовать те области,
которые обычно не входят в
сферу ваших интересов. Вам
претит идея компромисса, но
иногда это единственный
способ продолжить движе-
ние вперед, и им стоит вос-
пользоваться.

Сегодня вас ожидают не-
приятности и проблемы, свя-
занные с семейной жизнью и
собственностью. Произошед-
шее в ближайшие несколько
дней ослабит напряженность.
Вы постепенно начнете при-
ходить в себя.

Идеальное время для по-
ездок, дискуссий, перегово-
ров и, возможно, для постро-
ения планов на будущее. Ве-
чер также обещает быть ин-
тересным, так что не оставай-
тесь в тени.

Ваши обаяние и притяга-
тельность растут. Вами вос-
хищаются, в вас влюбляются,
вы чувствуете в себе твор-
ческие силы. Все вокруг вас
быстро меняется, и эти пере-
мены начинают приносить
плоды.

Вы считаете, что окружаю-
щие, словно сговорившись,
решили во что бы то ни стало
испортить вам жизнь, но вы
глубоко заблуждаетесь. Об-

щими усилиями вы сумеете
помочь нарушителям вашего
спокойствия увидеть ситуа-
цию в новом свете, вы легко
урегулируете кризисную си-
туацию, и день закончится ве-
ликолепно.

Никогда не удовлетворяй-
тесь малым. Доверьтесь сво-
им инстинктам и делайте то,
что подсказывает вам интуи-
ция. Неудивительно, если ок-
ружающие сочтут вас сегод-
ня странным и необычным, но
расположение планет просто
не позволяет вам сегодня
жить во лжи.

День неблагоприятен для
принятия решений. Планеты
пребывают в плохом настрое-
нии, в результате вы способны,
забыв об осторожности и не
проверив факты, сделать по-
верхностные выводы и пред-
принять поспешные действия.

Возможно, вы инстинктив-
но чувствуете, что этот год не
из легких. В то же время мо-
гут появиться новые возмож-
ности, воспользовавшись ко-
торыми вы укрепите уверен-
ность в собственных силах.
Очевидно, что события будут
развиваться не совсем так,
как вам хотелось бы.

Пришло время проявить
инициативу на работе. Вы до-
статочно времени провели,
прислушиваясь к мнениям и
предложениям других людей,
но в глубине души вы пони-
маете, что ваши собственные
идеи куда лучше. Не стоит
унижать окружающих, но тем
не менее вы должны убедить
их принять вашу точку зрения.
Наступает очень продуктив-
ное время для работы.

Возможны конфузы, свя-
занные с расходами. Не ис-
ключено, что вы купите ка-
кую-то баснословно дорогую
вещь или что купленное вами
окажется дешевой поддел-
кой. Будьте бдительны и не
слишком сговорчивы, и тогда
уж точно никто не сможет
обвести вас вокруг пальца.

ПТИЦА СЧАСТЬЯ РУСУДАН АНДРОНИКАШВИЛИ
«Русудан  Хантадзе - Андроникашвили обладает бе-

зупречным художественным вкусом. Она врожденный
колорист. Колористическая гамма ее произведений
изысканна. Она богата и тонка по своим цветосочетани-
ям. В ней преобладают теплые коричневатые тона. Лю-
бимая техника - темпера, масло»,- так оценивает творче-
ство художницы  российский искусствовед Светлана
Петрова.  На днях в конференц-зале МИДа Грузии откры-
лась персональная выставка дипломата  Русудан Хан-
тадзе - Андроникашвили.  Она состоялась по инициати-
ве этого ведомства, а именно - заместителя министра
иностранных дел Грузии Шота Догонадзе.  Он и открыл
выставку, высоко оценив в своем выступлении творче-
ство  художницы.

 Несколько слов о Русудан Хантадзе - Андроникаш-
вили.

Она окончила ТГУ им. И.
Джавахишвили.  Работала
в газете «Вечерний Тбили-
си», затем - заведующей
сектором культуры ЦК
ЛКСМ Грузии. Позднее
была переведена на рабо-
ту в Москву, в ЦК ЛКСМ.
Долгое время была  стар-
шим советником по культу-
ре Посольства Грузии в
Российской Федерации.
Русудан - автор более 200
очерков, публикаций, не-
скольких художественных
альбомов, брошюр и книг.
Ее имя включено во Все-
мирную энциклопедию ху-
дожников (Германия, 1997,

т. 18).
 В экспозиции были

представлены произведе-
ния разных лет.  Интерес-
но, что писать - я имею в
виду живопись - Русудан
начала  сравнительно не-
давно: в 1990-м. Причем,
как уверяют специалисты,

она сразу начала работать
на профессиональном
уровне.   Русудан вспоми-
нает, что в раннем детстве
разрисовала однажды все
стены, за что была наказа-
на мамой.  И на долгие годы
оставила  живопись - на-
верное, взрослые отбили
охоту. Но через много лет
неистребимая потреб-
ность творить проснулась
вновь… По словам худож-
ницы, она никогда не рабо-
тает, если  у нее плохое на-
строение.

- Иногда будущая карти-
на вдруг возникает перед
моими глазами, порой так

рождается це-
лая серия, - де-
лится своими
творческими
секретами Ру-
судан. - Работа
обычно созда-
ется под каким-
нибудь силь-
ным впечатле-
нием.    Так, пос-
ле поездки в ту-
рецкий город
Измир я три
месяца не отры-
валась от рабо-
ты - написала
тридцать пять
картин - пейза-
жей.  Меня вдох-
новила приро-
да… Интересна
история созда-

ния  «Чужих».  Я тогда ра-
ботала в Посольстве Грузии
в России, и из окна моего
кабинета было видно зда-
ние посольства Сьерра-Ле-
оне.  Однажды я увидела
возле него странную пару:
чернокожего парня  и   де-
вушку с огромными как у

лани голубыми глазами и
роскошной копной светлых
волос.  И  подумала: «Боже
мой, какие они чужие друг
другу!» Еще одно яркое
впечатление - и я написала
картину «Три грации»:  им-
пульсом послужила  встре-
ча на улице с тремя пышно-
телыми  темпераментны-
ми негритянками, которые
смеялись и  пританцовыва-
ли… Вот еще  одна работа -
«Парень из Помпеи».  Как-
то в «Московском комсо-
мольце» я прочла о том,
что  ученые проникли в
глубь  земли с помощью
какого-то инструмента, и на
компьютере отпечаталось
лицо молодого парня с от-
крытыми глазами, якобы
погибшего во время
страшного землетрясения.
Это меня потрясло - так ро-
дилась картина. А вот этот
портрет под названием
«Вечерний звон»  созда-
вался под впечатлением от
случайной встречи в теат-
ре.  Это была интеллигент-
ная и очень одинокая жен-
щина, много испытавшая в
жизни. Вернувшись домой
после спектакля, я очень
быстро написала эту кар-
тину.  Занесла ее в кабинет
к моему мужу - писателю -

и спросила его:
«Боря, как на-
звать эту карти-
ну?» Муж вни-
мательно по-
смотрел и ска-
зал: «Вечерний
звон!»- «Поче-
му?»- «Это жен-
щина после пя-
тидесяти»… А
этой картине
мой муж дал на-
звание  - «Аист,
снесший яйцо».

Мы останав-
ливаемся пе-
ред очередной
работой Русу-
дан Хантадзе -
Андроникашви-
ли. Ее своеоб-
разный, ни на
кого не похожий
стиль, свет, ис-
ходящий от каж-
дой работы,
детская  непос-
редственность

чувства,  сочетание, каза-
лось бы,  несочетаемых
цветов и оттенков - все это
привлекает внимание к
творчеству художницы.
Она любит яркие, чистые
цвета - желтый, красный,
голубой, зеленый, которые
пробуждают радостные
эмоции.  Буквально излуча-
ет свет и добро картина
«Птица счастья», на кото-
рой  изображено  трога-
тельное и  немножко смеш-
ное существо, согреваю-
щее душу. Недалеко от нее
- два симпатичных голубых
слона,   созерцание кото-
рых также  дарит  глазу на-
слаждение, а  сердцу - мир
и покой.  «Слоны - большие
работяги,  от них исходит
тепло. Теплота - это голубой
цвет, который ассоцииру-
ется у меня  с небом», - го-
ворит художница.  Почему
слоны голубые, а львы
красные? - часто спрашива-
ют Русудан. Она не всегда
старается это объяснить -
нужно ли  расшифровы-
вать творение? - и просто
отвечает: «Я так хочу - и
все!»

Красный цвет для худож-
ницы - символ радости, на-
дежды. Это ощущение оста-
лось с детства…  Характер-

ная в этом отношении ра-
бота - «Красный жеребец».

- Потребность творить
возникает неожиданно - это
зависит от состояния
души… Я никогда не пишу
с натуры - образ запечат-
левается в памяти.  Карти-
ну может навеять какое-ни-
будь стихотворение, рож-
дающее ассоциации. Так,
однажды будучи  в Москве
я вдруг вспомнила  извест-
ное стихотворение Галакти-
она «Ветер реет, ветер
реет, ветер реет…»,  и по-
явилась картина… В дру-

гой раз вдохновение при-
шло от блоковских строк
«Ночь, улица, фонарь, ап-
тека…», и  я написала един-
ственный свой зимний
пейзаж.

Поразительно (а может
быть, и нет?), но в Москве
художница в основном ри-
совала родной Тбилиси, его
крыши. В творчестве мно-
гих художников разрабаты-
вается эта тема,  появились
штампы, дешевая имита-
ция.  А вот Русудан Хантад-
зе-Андроникашвили уда-
лось по-новому взглянуть
на город, передать его
душу, сказать о нем что-то
самое важное. Это почув-
ствовали многие ценители
искусства. Ее картины  тби-
лисского цикла пользуются
особым спросом у коллек-
ционеров. Директор швей-
царского банка Мартин
Эмх - поклонник изобрази-
тельного искусства - сказал
ей: «Я три дня в Грузии,
смотрел многие работы,
посвященные городу, одна-

ко такого Тбилиси, как у
вас, не видел. Благодаря
вам я почувствовал его
дух». И купил у Русудан
семнадцать картин…  Ста-
тья, опубликованная в
«Комсомолке» и посвящен-
ная ее творчеству, так и на-
зывалась: «От  крыш
Русудан Хантадзе-Андрони-
кашвили поехали крыши у
всех известных  коллекцио-
неров». Необычный  ра-
курс: Тбилиси с лицами.
Каждый дом  для художни-
ка - живое существо.  Кар-
тина называется «Тбилис-

ский напев».
Продолжение
г о р о д с к о й
темы - впечат-
ляющая  кар-
тина «Мегапо-
лис»…Крыши,
окна, лица.
Вместе с урба-
нистической
темой  худож-
ница разраба-
тывает и дру-
гую: человек и
природа. Час-
то объектом
изображения
становятся де-
ревья, символ

созидания, жизни. А иног-
да рождается причудливый
синтез - например, «Сон о
Тбилиси».  В городской
пейзаж как бы вклинивают-
ся    деревья в ярком сол-
нечном свете. Это видение
пришло к Русудан однажды
на рассвете.

В основном работы ху-
дожницы очень гармонич-
ны ( за немногим исключе-
нием - одна работа, выстав-
ленная  в МИДе, к приме-
ру, называется «Хаос»), в
них нет ложной многозна-
чительности, нарочитой
философичности, патоло-
гии, как говорят, проявле-
ния темных сторон челове-
ческой  природы.  Если это
грусть, то - белая:  так на-
зывается  картина, на кото-
рой изображена фигурка
девушки в белом платье.
Если это сновидческие
фантазии, то похожие на
сказку - никакой болезнен-
ности, «изнанки» сознания.
Такова картина «Августовс-
кий сон» - на деревьях сло-

ны, птицы, какие-то фигур-
ки.

Одним из тех, кто  под-
держал Русудан, был  Кока
Игнатов, утверждавший,
что она создала свой осо-
бый стиль, неповторимый
язык.  Мнение мастера об
ее творчестве дорого Русу-
дан, потому что она высоко
ценит творчество Коки Иг-
натова и в свое время про-
пагандировала его во мно-
гих публикациях, в период
работы в Москве, подгото-
вила о нем первую телепе-
редачу - а через много лет
сама взялась за кисть…Не-
исповедимы пути Господни.

-  Назовите художников,
которые в какой-то мере
повлияли на ваше творче-
ство.

- Я с огромным уважени-
ем, вниманием отношусь к
творчеству любого худож-
ника. Но у меня свой мир…
Я люблю все чистое, свет-
лое. Однажды во время
моей первой выставки в
московском Доме художни-
ков  меня спросили: « Не-
ужели тебя ничего не вол-
нует?  Почему в твоих кар-
тинах все время солнечно,
светло?» Но дело в том, что
проблем в жизни предос-
таточно. И я не хочу навя-
зывать посетителям выс-
тавки  негативные ощуще-
ния, мысли… Надо радо-
ваться жизни!

Ее стиль определяют по-
разному: кто-то  называет
модерном  ХХ века, другие
видят в творчестве Русудан
элементы символизма.
Однако сама художница, не
оспаривая эти мнения,
уверена, что главное в  ее
произведениях - экспрес-
сия. «Нахлынет что-то - и я,
не отрываясь, работаю. А
иногда не пишу по полгода»,
- говорит она.  Многие со-
временные художники
стремятся к простоте и ес-
тественности в самовыра-
жении, однако далеко не
всем удается этого дос-

тичь. Русудан - удается…И-
ногда ее спрашивают, не
хочет ли она научиться
азам профессии.  Русудан
отвечает отрицательно.
Она принадлежит к числу
тех, кому собственно шко-
ла не нужна. «Нравится -
смотрите, не нравится - не
смотрите. Но я так вижу,
ощущаю»,- говорит она.

Художница очень чув-
ствительна к фальши, не-
искренности, обладает ин-
туицией, благодаря кото-
рой может даже угадывать
мысли собеседника, пони-
мать его суть… Вероятно,
это качество присуще лю-
бому творцу - талант обо-
стряет восприимчивость к
окружающему миру.

- Русудан, почему у вас
нет натюрмортов - обычно
женщины-художницы часто
обращаются к этому жанру.

- Я очень люблю цветы.
Но нужно быть очень высо-
ким мастером, чтобы пи-
сать  натюрморты. Я обо-
жаю цветы Зураба Церете-
ли - он великолепный коло-
рист.  Увидев его работы на
выставке, я была потрясе-
на. Нужно быть таким же
мастером, как Зураб, что-
бы изображать цветы…

Русудан сегодня мечтает
о создании клуба- галереи
под названием «Птица сча-
стья», в котором будут со-
бираться ее многочислен-
ные друзья. Будучи  очень
теплым и общительным че-
ловеком, она стремится да-
рить окружающим любовь
- как своим творчеством,
так и добрым словом. Хо-
чется вновь обратится к  ма-
териалу Светланы Петро-
вой: «В работах Русудан
чувствуется большая, тре-
петная  любовь к своей род-
ной земле Грузии. Произве-
дения Русудан Андроникаш-
вили щедро дарят зрителям
чувство красоты, покоя и
ощущения радости бытия».

Инна БЕЗИРГАНОВА

ТБИЛИССКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ
УНИВЕРСИТЕТ «МЕТЕХИ»
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ АБИТУРИЕНТОВ

ПО СЛЕДУЮЩИМ СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:
(ГРУЗИНСКИЙ, АРМЯНСКИЙ, АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ

И РУССКИЙ СЕКТОРЫ)
1. Международные экономические отношения. 2. Юридический. 3. Иностран-

ные языки (английский, немецкий, французский, греческий, русский). 4. Грузинс-
кий язык и литература. 5. Методика начального образования. 6. Журналистика. 7.
История. 8. Социология. 9. Налоговое дело и аудит. 10. Банковское дело. 11. Тамо-
женное дело. 12. Лечебное дело. 13. Стоматология. 14. Фармация. 15. Врач-косме-
толог. 16. Врач-логопед. 17. Менеджер-маркетолог.

Для студентов: СТИПЕНДИЯ, БЕСПЛАТНОЕ
 МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ, АСПИРАНТУРА

При университете «МЕТЕХИ» функционирует колледж «МОМАВАЛИ». Прием до-
кументов ежедневно, с 10 до 17 часов (кроме субботы и воскресенья).

Адрес: Тбилиси, ул.Бочорма, 23. Тел.: 74-04-95. Факс: 22-35-04.

Коллектив «Свободной Грузии» выражает искрен-
нее соболезнование  корреспонденту газеты Мураду
Алашвили в связи с безвременной кончиной его сына

ВАРЛАМА АЛАШВИЛИ


